

# LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



EL CABO DE CARABINEROS DE ESTA COMANDANCIA DON JOSÉ MANUEL TRUJILLO FERNÁNDEZ, AL QUE AYER LE FUERON IMPUESTAS LAS INSIGNIAS DE LA CRUZ DE BENEFICENCIA CON DISTINTIVO BLANCO.

# Sotomayor, S. A. -- Aceitunas, Aceites y Cereales

Se venden solares en la Huerta de la Reina, enclavada en la carretera del Brillante, lindantes con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles.

# Pedro López e Hijos

APARTADO NUM. 7 **BANQUEROS** TELÉFONO N.º 3.-CÓRDOBA  
Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

# Banco Hipotecario de España

Préstamos sobre fincas rústicas y urbanas, aunque estén hipotecadas, al 6 por 100 de interés anual vencido, amortizables de cinco a cincuenta años, a voluntad del propietario.

El Banco Hipotecario de España, fundado en 1872 para combatir la usura, es el acreedor ideal:

- 1.º—Porque con el tipo de interés a que opera el préstamo particular, el Banco lleva incluido la amortización de la deuda, que se va reduciendo a cada anualidad.
- 2.º—Porque solo desea cobrar su legítimo interés, y por tanto, no apremia con miras a la posesión de la finca como suele ocurrir con el préstamo con particulares.
- 3.º—Porque sus préstamos están exentos para el propietario del pago del impuesto de utilidades.
- 4.º—Porque permite el desenvolvimiento de toda empresa agrícola o industrial, así como la obra nueva o de reforma en la propiedad urbana, ajustando el capital del préstamo que más que hipoteca constituye un censo redimible a voluntad.
- 5.º—Porque aleja el fantasma de las renovaciones y cancelaciones a plazo corto.
- 6.º—Porque da valor a la propiedad, legitimando su tasación y haciendo más factible la compra-venta de la finca hipotecada.

## Toda España opera con el Banco Hipotecario

Ciento veinte millones de pesetas facilitados a propietarios en 1923.

PARA INFORMES Y DETALLES DE OPERACIONES QUE SE TRAMITAN CON TODA ACTIVIDAD Y RESERVA DIRIGIRSE A

**DON JOSÉ GONZÁLEZ VILLALÓN**  
AGENTE GENERAL EN TODA ESPAÑA

Martín Boada, 34 CABRA (Córdoba)

**Pascual de Miguel y C.ª**  
Depósito de tocinos y jamones. Fábrica de pan.—Despacho de carnes de vaca y ternera.

Teléfonos números 117 y 348

## Relojería ROYAL

(Junto al Círculo de la Amistad)  
Relojes en oro y contrastado desde 10 pesetas; de bolsillo desde 8,80 pesetas; de pared desde 60 pesetas. Composturas ganadas a precios baratos.

LOCAL DEL PAY-PAY

## HOTEL SUIZO

Tarifa, 6 (en la Campana)  
SEVILLA

Cuartos de baño.—Calefacción.—Pen- sión completa 10 pesetas.  
Casa muy conocida por la provincia de Córdoba.

## Escuela Militar Oficial del Tiro Nacional

LOS RECLUTAS DE CUOTA que deseen aprender la instrucción para el Arma de Caballería, deberán matricularse durante el mes de la fecha en la Secretaría de esta Escuela, calle San Eulogio, número 12, teniendo en cuenta que es el último curso para los del reemplazo actual.

BEBA USTED

Fino "Liberal"

# Asland es el mejor de todos los Cementos

## PRECIOS

|  | Por vagones completos | Tonelada en almacén | Saco en almacén |
|--|-----------------------|---------------------|-----------------|
| Cemento marca Asland.                        | 117                   | 130                 | 7               |
| Cemento Nueva Montaña de inmejorable calidad | 105                   | 110                 | 6               |

PEDIDOS A

# ROSES Y BUSTILLO

Avenida de Canalejas, 8.--CÓRDOBA.

Almacén de hierros, aceros, ferretería, herramientas, oxígeno, tuberías de hierro, maquinaria agrícola, piezas de recambio, pinturas, carburos, etc.

## Informaciones de la mañana

### Humorismo transcendental

Luis Bagaría, el ingenioso y punzante caricaturista de "El Sol", ha leído una conferencia en Bilbao acerca de "La fisonomía interior de las cosas": de las cosas que tienen interior, naturalmente. Hasta aquí—y hasta poco más allá si se quiere—el asunto no tiene nada de particular. Que en un local cualquiera se reúnan varias personas igeramente aburridas para oír lo que otro dice detrás de una mesa y de un vaso de agua—con o sin azucarillo—es cosa por demás corriente, y por lo mismo sin posibilidad para el comentario, mucho menos tratándose de un verdadero artista como el señor Bagaría, que une a su "pose" de bohemio hirsuto, un acervo inquietante de atisbos geniales y sugestivas audacias: esto es, que genera ondas simpáticas de fácil sincronización.

Afortunadamente, el señor Bagaría no se ha limitado—y ha hecho muy bien—a espetar ante su distinguido auditorio una vulgar conferencia sobre el "peligro gualdo" o "la serpiente del mar". Fue algo más que eso. El señor Bagaría ha disertado galanamente acerca de las partículas del alma dispersas por entre los espacios siderales, y como es natural, dada la fisonomía interior del conferenciante, nos ha definido de pasada el humorismo y su órgano de expresión: el humorista. ¿Qué es el humorista? Pues el humorista—según la definición que comenta nos—es un apreciable ciudadano de mal humor. Un señor, infinitamente bueno, que, maltratado por la vida, ha llegado a la total posesión de unas cuantas conclusiones desoladoras, capaces de amargarle la existencia a un lictosaurio de cemento. Esta zarabanda que llamamos vida es una birria indecorosa, la ciencia, una farsa el amor, una farsa y... muchísimas comedias, el arte, un deporte económico para uso—y abuso—de gentes mal alimentadas; la política, una especie de bandolerismo organizado; la virtud, insuficiencia cardíaca, et sic de ceteris; es decir, que el humorista no resbala por las superficies como nosotros, confiados y alegres mortales, sino que, valiéndose de su taladrante pupila roentgeniana, penetra a fondo en la esencia de las cosas, y allí, por ejemplo, por mal ejemplo se entiende, donde usted, lector, ve el mayestático busto de la señora X, el humorista solo distinguirá el acromio, el apéndice xifoideo y tal cual cosilla humorística; esto es, completamente falso.

Pero el perfecto humorista—y cuenta que como tal consideramos al señor Bagaría—no se puede contentar con esto, que, después de todo, tiene menos importancia que un chaleco de fantasía. Le es preciso ir más lejos, traspasar

los linderos del infinito y convencerse por sus propios ojos de que el más allá no existe, y que por lo tanto, podemos renunciar definitivamente al disfrute pacífico de una existencia feliz, en un mundo mejor arregladito sin obras de Muñoz Seca, sin guardias de orden público y sin dadaistas melencólicos.

Claro está que, una vez convencidos de todo esto—que convierte al humorista en "hor de escepticismo", según el señor Bagaría—, parece lo más indicado la inmediata salida de tan incómodo planeta, ora por el procedimiento, y tanto manoseado del señor Star, ora utilizando la conocida propiedad del Viaducto, que, como ustedes saben, transforma los cuepos graves en gravísimos por un precio verdaderamente irrisorio.

Sin embargo,—aquí de la lógica, compañero Besteiro—cuando se ha llegado a no creer ni en la paz de los sepulcros y en el punto en que la piqueta demoladora no ha dejado piedra sobre piedra, es cuando se siente uno más regocijante y humorista. Sí, señor. Entonces, y solo entonces es el momento indicado para sonreírse de los peces de colores y aun de los acromáticos, y, desde luego, la ocasión—con calvicie y todo—, para enviar a los periódicos de más circulación los productos de nuestro atormentado ingenio, en la seguridad de obtener por ellos el aplauso unánime de las multitudes, si que también "muchedumbre" de "piastras" con que calmar la susceptibilidad de nuestros acreedores—almas sencillas—quesaben de humorismo lo que "Chicuelo" de matar toros.

Quizás crea el señor Bagaría que al definirnos el humorista ha hecho un descubrimiento sensacional y emocionante. Sentimos mucho quitarle las ilusiones al distinguido artista; pero no hubo tal cosa. Fue como si a estas alturas nos descubrieran el proceloso mar de ontígola o la salsa tritara. Que el mundo comedia es, lo sabía Adán quince minutos después de andar suelto por el paraíso, y si no hizo un artículo "muy" Mark Twain o unas caricaturas "muy" Bagaría, fue porque estaba atareadísimo enseñándole a Eva el manejo de la tabla de multiplicar.

Estamos muy conformes en que el optimismo no es venero productor de humoristas. Andalucía, con su cielo azul, con su naturaleza exuberante, fértil y rica, es decir, de ambiente amable y óptimo, no produce humoristas.

Hasta que un andaluz de gracia crepitante emborrone una cuartilla para que veamos el trágico desfile de su pobre madre en la agonía y su papá

con las "diez de últimas", todo adornado con alusiones a las entrañas, capaces de arrugarle el endocardio a la estatua de Chindasvinto. El humorismo español en cambio—cada vez más depurado y brillante—está sostenido por celtas morriñosos, austeros melancólicos y vascos cariacontecidos.

Ahora bien: lo del más allá nos parece excesivo y no comprendemos qué falta hace tan a desolación para "reírnos las tripas" en este pícaro mundo. Créanos el señor Bagaría: hasta los mismos profesionales de la farsa, los que cual artifices chinos, hacen una comedia dentro de otra comedia, trabajan por un más allá confortador, que lo mismo puede ser un leano porvenir a "la diestra de Dios Padre" que un próximo bienestar asegurador del problemático cocido.

Rafael Espejo-Saavedra

### Cambio de impresiones entre los aceiteros

Anoche, a las doce, en el local de la Cámara oficial agrícola, aprovechando la estancia en Córdoba del marqués de Cabra, delegado del VII Congreso Internacional de Oleicultura, reuniéronse representaciones de los aceiteros de Jaén, Sevilla y Córdoba.

Limitóse el acto a un cambio de impresiones con motivo de haberse recibido un telegrama de la Superioridad, encargando que se designe un representante que ha de asistir a la conferencia del aceite, que se verificará en Madrid.

Este representante formará parte de una comisión delegada que intervendrá en todo lo concerniente a solucionar el problema del abastecimiento de tan preciado líquido a toda la nación, así como en lo que afecta a la exportación del mismo.

A la una de la madrugada ya habían terminado el cambio de impresiones.

CARTA ABERTA

### Una aclaración

Señor director de LA VOZ:

Muy distinguido señor mío,

Molesto su atención para rogarle con todo encarecimiento sea rectificada la información deportiva referente a la inauguración de campo de fútbol de la Electromecánica, por cuanto en aquella se dice que electué de árbitro en el partido y por añadidura de manera muy deficiente, siendo la verdad que quien actuó de referee fue un señor, cuyo nombre no recuerdo, pero que se apellidaba Jiménez.

Como quiera que la información a que me refiero me perjudica como árbitro colegiado del de Sevilla, no dudo será tan amable que disponga sea hecha la oportuna aclaración.

Muy reconocido anticipadamente me ofrezco de usted siempre atento y afectísimo s. s. q. e. s. m.,

Santiago Gimena de Castro.

Martes, 16 de Septiembre de 1924.

## Los actos de la Confederación Gremial Española

Regreso del señor Carrillo Pérez y de secretario. -Suspensión de algunos actos. -El padre del señor Ayats en ermo grave.

Anoche, en el tren expreso de Sevilla, regresó a esta capital procedente de Cádiz, el presidente de la Confederación Gremial Española don José Carrillo Pérez, acompañado de su distinguida esposa doña Juana Torres.

Con el señor Carrillo Pérez hacían también el viaje el secretario de la citada colectividad don José Ayats Surribas, a quienes acompañaban dos comisionados. Uno del Puerto de Santa María, el señor don Daniel Martínez García, y el otro de Cádiz, don Ramón García del Llano.

Ya damos cuenta del acto celebrado en Huelva, bajo la presidencia del señor Carrillo Pérez, para conseguir la organización de las clases mercantiles e industriales y otro acto análogo, y con idéntico éxito, se ha verificado ayer en Cádiz.

Ha habido que suspender los viajes de propaganda al Puerto de Santa María, Herez, Granada, Málaga y otras poblaciones andaluzas, en virtud de que el señor Ayats Surribas, uno de los principales y más valiosos elementos de la Confederación gremial, que con tanta fe y entusiasmo trabaja, tiene que aplazar por ahora su bien merecida labor.

Un fatal contratiempo le obliga a ir al lado de los suyos. Su señor padre, don José Ayats, persona muy temida en Olot (Gerona), pueblo de su residencia, se halla gravemente enfermo, y dentro de breves días será sometido a una delicada operación quirúrgica, teniendo necesidad de amputarse una pierna.

El señor Ayats Surribas continuó su viaje con dirección a Olot, en el tren expreso ascendente, siendo despedido en los andenes por los señores que con él habían hecho el viaje desde Cádiz y don Juan Carrillo Pérez.

Desearios que el padre del activo secretario de la Confederación gremial sea operado con el éxito y que pronto recobre la salud perdida.

Tan pronto como las circunstancias lo permitan, el comité directivo de la Confederación gremial, que con tanto celo trabaja al frente de su incansable presidente, don José Carrillo Pérez, reanudará sus viajes, que se extenderán hasta las poblaciones del Norte, al objeto de lograr la organización de todas las agrupaciones mercantiles.

Sin rival

Anís Machaquito

Reyes

Rute

## Anoche pasó el alférez de Regulares señor Rodríguez

Su estado es grave y será operado en Madrid

Anoche en el tren expreso de Málaga llegó a esta capital, procedente de Algeciras y Ceuta, el alférez del grupo de Regulares de Alhucemas don Ricardo Rodríguez, herido en el combate librado el día 21 de Agosto pasado al tomar nuestras tropas la posición de Loma Verde, sita cerca de Uad Laud y a poca distancia de Cobba Darsa.

El señor Rodríguez iba al frente de su sección y al amanecer del día 21 salió delante de la fuerza tomando unas zarzamas, donde se parapetó al objeto de proteger el avance del resto de las tropas que le seguían y al mismo tiempo hacerse cargo de unas cajas de municiones que en aquel lugar había de recibir.

Cuando hubo un movimiento para dirigir una de las maniobras que había de efectuar la sección, recibió un balazo, cayendo rápidamente al suelo. Le en la herida en la cabeza y arrojaba de ella abundante cantidad de sangre. Al caer al suelo perdió el conocimiento.

Con la urgencia que el caso requería acudieron las ambulancias, que lo recogieron llevándolo al campamento de sanidad donde se le hizo la primera cura y de allí al hospital de la plaza.

Ya se halla mejorado de la herida, teniendo alojado el proyectil en la parte izquierda de la cabeza. El orificio de entrada está situado en la parte derecha, junto a la sien.

Al hablar con el señor Rodríguez observamos que habla con alguna dificultad, por la gravedad de la herida que padecer.

A costa de grandes trabajos nos dijo que tenía unos parientes, aunque le años, residentes en esta capital, los cuales ya tenían noticias de su estado, cosa que él comunicó al momento, puesto que en varias ocasiones ya le habían dado por muerto y desaparecido.

En el coche cama de Málaga-Madrid continuó su viaje a la corte.

Ingresará en el hospital de Carabanchel, donde le será practicada una delicada operación al objeto de extraerle la bala.

Va acompañado de su ordenanza y de un sanitario de la comandancia de Ceuta.

El teniente Alvarz Martín

Con el señor Rodríguez va también el teniente de Regulares de Larache, don Eloy Alvarez Martín, que al mando de su sección, el día 4 del pasado julio, recibió un balazo en el pecho.

Fue herido en la posición de Cobba Darsa, y se dirige a Carabanchel, donde quedará hospitalizado.

Continuó su viaje en el tren expreso ascendente.

En EL METRO no te fiarán nada, no te darán muestras ni géneros a vistas, pero te venderán artículos buenos a precios bajos.

## Anoche pasó Juan Belmonte

Y nos dice que torreará en Lima siete corridas y un beneficio

Anoche, en el tren expreso de Sevilla, llegó a Córdoba el famoso matador de toros Juan Belmonte, a quien saludamos en los andenes.

Iba acompañado de dos señores, uno de ellos de aspecto americano.

Interrogamos al célebre trianero, quien al preguntarle por su estado nos dijo que estaba restablecido de la herida que recibiera en la becerrada de Zumaya.

Agregó que desde luego era cierta la noticia publicada por algunos periódicos de que torreará en Lima.

Dijonos Juan que va contratado para actuar en siete corridas y un beneficio.

Por todo ello percibirá aproximadamente la suma de un millón y medio de pesetas.

De años al diestro Belmonte la responsabilidad de esta cita.

Ahora va a Madrid para arreglar varios asuntos e inmediatamente embarcará con rumbo a Lima.

Despedimos de Juan Belmonte que nos saludó atentamente, subiendo al coche cama en donde siguió su viaje a Madrid.

## Ampliando una noticia

La concesión de una Cruz al cabo Trujillo

Ampliamos nuestros informes relacionados con la imposición de la Cruz de Beneficencia, con distintivo blanco, al cabo de Carabineros de esta Comandancia don José Manuel Trujillo Fernández, cuyos meritorios servicios ya hemos consignado.

La uerza formó en el patio del cuartel, y después de la imposición de la cruz, el coronel subinspector de Carabineros don Manuel Miralola lo, pronunció un elocuente discurso en el que alabó el acto heroico que en Málaga realizó el cabo Trujillo.

En brillantes párrafos examinó minuciosamente la actuación del militar que, con exposición de su vida, salvó a numerosas familias, y alentó a todos los presentes para que siempre continúen fielmente cumpliendo con su deber, dando motivo con ello a enaltecimiento al benemérito Instituto a que pertenecen.

Al terminar el señor Miralola su disertación fué mi felicitado, así como el cabo condecorado.

T. S. H.

Aficionados. Los mejores aparatos son los construidos con arreglo a las patentes MARCONI de que es concesionaria en España, la Compañía Nacional de Telegrafía sin hilos y cuya exclusiva posee la AGENCIA TÉCNICA SEVILLANA, Santo Tomás, 21.—Sevilla. Pidan detalles al representante en Córdoba don Eduardo de Santiago, Capitán de Artillería, Pabellones de San Rafael, 2.º grupo.—Córdoba.

## La Unión Patriótica en Puente-Genil

Organizado por el delegado gubernativo interino del partido, señor Gómez Fernández se celebró el próximo pasado domingo 14 un solemne acto de propaganda política y de afirmación de la Unión Patriótica Nacional.

El gobernador de la provincia don Luis María Cabello Lapiedra, el alcalde de la capital señor Cruz Conde, el vicepresidente de la Comisión provincial señor Santolalla, e innumerables amigos de Córdoba, fueron recibidos a la llegada del correo descendente con una imponente manifestación de respeto y simpatía. Una representación nutridísima de cuanto significa y vale en Puente Genil con su Ayuntamiento a la cabeza, esperaba a los expedicionarios invitados de la capital.

Después de un almuerzo, al que concurrieron la autoridad provincial y locales y todos los alcaldes del partido, el señor gobernador y sus acompañantes visitaron el Hospital municipal, suntuoso edificio donde, convenientemente asistidos por hermanas de la Caridad y bajo la inspección del reputado médico don Leonardo Velasco, se encuentran los soldados heridos en el accidente ferroviario ocurrido hace días en las inmediaciones de Puente Genil. El señor gobernador interesóse por el estado de los heridos, a los que, en unión del alcalde de Córdoba señor Cruz Conde, obsequió con cigarros y una importante cantidad en metálico.

Después de visitar la Escuela de Artes e Industrias, oratorio del pueblo, y varios centros industriales y fabriles que tanto abundan en la localidad, se celebró el mitin anunciado de propaganda política. El magnífico teatro de Puente Genil, decorado con exquisito gusto y con estandartes luminosos alusivos al acto, estaba totalmente lleno de público. Ocupó la presidencia el gobernador, con los señores Cruz Conde, Santolalla, alcalde de la ciudad señor Reina, delegado gubernativo señor Gómez, alcaldes de Luque, Lucena, Cabra y Zúñiga; delegado gubernativo de Montilla señor Freyre y todos los concejales del nuevo Ayuntamiento de Puente Genil.

El señor Gómez Fernández presenta a los oradores, y con palabra elocuente expresa su emoción por hablar a sus paisanos en un acto tan solemne como el que se celebra. Exhorta a todos a unirse ante el peligro común y en el noble ideal patriótico y con un brillante y sentido recuerdo a los soldados de África, termina su peroración, que fué muy aplaudida.

El señor Fernández Trujillo (donde dice que viene a hablar exclusivamente como propagandista convencido de la eficacia de la nueva agrupación).

Yo pertenecí jamás a partidos políticos, porque en ninguno tuvo fe ni alentó la esperanza de que ninguno de ellos obtuviera el tan necesario resurgimiento de la Patria; los procedimientos del presente le han convencido

y por eso hace solemne profesión de fe en este acto tan público y tan conforante. Analiza la labor del Directorio en el año que lleva de actuación y la de los delegados gubernativos, y termina afirmando que no le mueve a propagar esta nueva idea ningún móvil bastardo o personal, pues desde luego renuncia a todo cargo que pudiera corresponderle por la pública representación de sus ideas. Se ofrece al pueblo de Puente Genil y canta en bellos párrafos la gloria de sus hijos preclaros. Fué muy aplaudido.

El señor Cruz Conde es ovacionado largamente al levantarse a hablar. En párrafos hermosos, llenos de emoción, saluda al noble pueblo de Puente Genil, que tantas pruebas tiene dadas de suidalguía y de su hospitalidad. Es bien sensible, dice, que la alta autoridad del señor gobernador haya hecho que yo con el gran temor de defraudaros, venga aquí a hablar un rato de cosas tan íntimamente ligadas a mi modo de ser y al espíritu y conveniencia de este pueblo tan culto, en cuya política jamás se ha mezclado, declarando solemnemente que ha sido en absoluto ajeno a los varios incidentes que, conocidos de todos, se han desarrollado no hace mucho en esta caballerosa ciudad.

Vuestro delegado ya os ha dicho la imposibilidad que ha tenido para venir el señor Candil, orador que había de tomar parte en este acto. El señor Candil, ilustre catedrático de la Universidad de Murcia, comprovinciano nuestro, habría de deleitarnos con su hermosa palabra pero no pudo venir y os hablo yo sin la elocuencia de aquél, pero poniendo en mis palabras todo mi corazón.

En esta laracruada contra el ambiente y los procedimientos políticos pasados, lo primero que hace falta es una fe ciega en el porvenir, en las energías y en la nobleza de España. Así como por un periodo excepcional de la vida pública están en suspenso derechos del pueblo y de la ciudadanía, pero tal estado que otras veces existió y por mucho tiempo no ha de ser eterno. El Directorio Militar necesita de vosotros para dejar el poder y es preciso que un núcleo fuerte y consciente lo recoja para bien de España.

Pinta con gran elocuencia el estado de la Nación antes del advenimiento al poder del Directorio, para demostrar que era el ambiente político corrompido y el peso muerto de los compromisos adquiridos, lo que producía a un estado especial de inercia y abandono que necesitaba una fuerza nueva y decidida, que acabara de una vez con tanto abuso y con tanto desconcierto, y el milagro lo hizo el Ejército, que si llamado a defender la Patria contra enemigos exteriores, esta vez tomó a su cargo también, con la más justificada y aparente indignación, el librarla para siempre de los enemigos de dentro.

Analiza detenidamente el contenido

del Estatuto Municipal, como disposición más liberal y democrática de España, y de más de explicar con todo detalle la organización política de la nueva agrupación Unión Patriótica, termina con un elocuentísimo párrafo, lleno de recuerdos históricos y de actuaciones presentes, que es largamente ovacionado.

El gobernador señor Cabello Lapiedra con palabra fácil y sincera, saluda al noble pueblo de Puente Genil, que se ha excedido en el agasajo de su recibimiento. Ensalza la labor redentora del Directorio, enumerando muy acertadamente y con todo detalle las disposiciones y medidas de buen gobierno que se han llevado a efecto. Invita a todos a deponer rencores, a olvidar tiempos pasados y a coadyuvar en la obra magna y regene a la hora de esta nueva agrupación de orden.

Quiere transmitir al Gobierno de Su Majestad la impresión del entusiasmo de este pueblo leal y consciente de la importancia del momento actual. Termina, muy elocuentemente, saludando a la mujer de Puente Genil, que ha de ser, afirma, la colaboradora entusiasta de este nuevo régimen de política sana que tanto ha de contribuir a la tranquilidad de los hogares y al progreso de nuestra patria. Fué vitoreada España con gran entusiasmo, y el señor Cabello Lapiedra obtuvo una clamorosa ovación.

La banda municipal de música entonó la Marcha real entre atronadores aplausos y vivas a España y al Ejército.

El baile - En un sitio magnífico de Puente Genil llamado la Huerta de la Barca, admirablemente alumbrado con proyección de bombillas de colores, se celebró un gran banquete perfectamente servido de doscientos cubiertos. La banda municipal amenizó el acto y a la hora de los brindis el señor Santolalla, en nombre de los invitados de Córdoba, pronunció un sentidísimo y elocuente discurso agradeciendo las atenciones y los agasajos recibidos. Fué muy aplaudido. Y como complemento de una actuación tan brillante y provechosa, se celebró, organizada por el rico industrial don José Galán y en su magnífica casa, una verbena andaluza, donde a sus bellas hijas acompañaban innumerables y bellísimas señoritas de la localidad. El señor Galán y sus hijas, cuya fama de hospitalarios es proverbial, obsequiaron a sus invitados espléndidamente.

### Stadium Electromecánica

El próximo domingo, día 21

San Román F. C.

(campeón de Andalucía)

y Electro-Mecánica F. C.

## La casa ambulante

Así como en el Adour ancla, de vez en cuando, el yate de un multimillonario, un palacio que marcha por el mar de unas ciudades a otras, libre de los cimientos que sujetan a la tierra los demás palacios, ha llegado a Biarritz una pequeña casa ambulante, conducida por un motor de automóvil. El procedimiento no es nuevo los húngaros y los tiriteros suelen viajar con su casa, y los poetas, amantes de la bohemia y del circo, han idealizado este viaje, con la vivienda a cuestas. La novedad es que es a casa que ha llegado a Biarritz y que, provisionalmente, ha acampado cerca de la playa, en donde los terrenos son más caros, es una casa confortable, con alfombras, con muebles de caoba y con almohadones de seda sobre los divanes que, por la noche, se convierten en camas.

Esta pequeña casa consta de cocina, de comedor, de dormitorio y de cuarto de aseo. Un pequeño automóvil se une a ella por medio de unas cadenas y unos topes como las máquinas del tren a los carriles, y, de este modo, cuando la casa ambulante llega a una ciudad ella puede quedar con sus moradores en el sitio más agradable, en tanto que el motor puede emplearse para dar paseos y para traer las provisiones. En realidad, se viaja con una casa, con un automóvil y con una pequeña canoa, que va en el tejado, con la quilla al cielo, y cuya utilidad se ajusta al precepto de Horacio de lo útil junto a lo dulce: sirve para hacer más soportables los rigores de la lluvia, proporcionando a la casa un verdadero tejado, y para que los moradores puedan dar paseos por los ríos y los lagos que encuentren en sus viajes.

Esta casa, en suma, es como esas navajas de campo que llevan dentro de sí todas las herramientas y utensilios, desde la sierra al tenedor, pasando por la leña y el sacacorchos. Yo pienso que será pintoresco vivir en esta casa, y aun recorrer el mundo con ella, pero incómodo. Hay que tener en cuenta, sin embargo, que esto no es sino la iniciación de un sistema que, en lo porvenir, puede cambiar, absolutamente, el sistema de vida de los hombres.

Por el momento no hay sino esta casa, pero ¿qué ocurrirá el día en que haya ciento, o mil, o un millón. ¿Qué ocurrirá si tal sistema es adoptado por los turistas que quieren recorrer el mundo sin parar en hoteles y posadas? Hasta ahora la casa era la institución más sólida e inmovible; la importancia de las ciudades la daban los edificios que poseían. Con este nuevo sistema, el pueblo más insignificante, un día cualquiera, puede convertirse en una urbe populosa las carreteras serán ciudades que se mueven, y, junto a la emigración de viviendas, se producirá una emigración de la industria y del comercio. ¿Quién se decidirá a establecer una tienda con cimientos o un café de piedra y cal, sabiendo que la clientela desaparece cada día?

Todo esto quizá se falle un poco lejano. Por ahora, el dueño de esta vi-

vienda se limita a enseñarla por un franco. Es un negocio de feria un buen negocio que yo pienso que pronto se adoptará a España. ¿Quién, por un franco, no ve esta ingeniosa casa con ruedas, a la que no falta ni un solo detalle de confort, y en la que todo es nuevo y agradable. Además, el inventor ha querido ser un verdadero inventor: porque esta casa no se parece nada a las que construye la Compañía de coches-camas. Es una casa pequeña, pero como todas las casas, una casa que gusta de curiosear con sus pequeñas ventanas todos los paisajes, pero en el fondo con cierto instinto de quietud y con cierto aire de familia.

Yo le pregunto al inventor:—¿Esta casa se la han inspirado a usted los bohemios?

Se queda un momento y replica:—No, de ningún modo, usted verá que no es un carro de bohemios, ni tampoco un coche de sudamericanos. Esta es una verdadera casa de familia. Una casa que cada cual puede construir a su gusto y ordenar a su manera. En realidad, la inspiración de esta casa la he recibido de los caracoles.

Francisco de Cossío.

## UN BAUTIZO

En la iglesia parroquial de San Francisco ha recibido las regeneradoras aguas del bautismo la niña dada recientemente a luz por doña María Díaz Arjona, digna esposa de nuestro querido amigo don Domingo Galán Calleja.

Administró el Santo Sacramento el rector de la citada parroquia don Carlos Romero Beiral, imponiéndose a la niña a cristiana el nombre de Manuela. Fueron padrinos los tíos de la neófito eñorita Concepción Díaz Arjona y don Antonio Arjona Luque.

Terminada la ceremonia religiosa los numerosos invitados se trasladaron al domicilio de los padres de la recién bautizada, donde fueron obsequiados espléndidamente con vinos, dulces, licores y habanos.

Organizóse un animado baile que duró hasta las primeras horas de la madrugada, disfrutando de lo lindo el elemento joven, entre el que figuraban bellísimas muchachas.

La fiesta resultó en extremo simpática y agradable.

## Stadium América

Habiéndose inaugurado la temporada de foot-ball en el Stadium América, la Real Sociedad Sporting Club comunica a los señores industriales y comerciantes, que admite fijación de anuncios en dicho campo. Para informes y contratación, domicilio del Real Córdoba Sporting Club, Marqués de Boil número 3, de siete a nueve de la noche los días laborables.

## Saiz y Martínez

Almacениistas importadores de café  
CÓRDOBA

## Accidente automovilista

Y resultan el otro de sus ocupantes heridos.—Uno de ellos, grave

Anoche, a las doce próximamente en la carretera que de esta capital conduce al arroyo de Pedroches, ocurrió un accidente automovilista.

Parece ser, que poco antes de la hora indicada, en el automóvil propiedad de don Manuel Casanova, salieron varios individuos a dar un paseo invitados por el conductor.

Cuando transitaban por la indicada carretera y sin que pudiera evitarse, el vehículo hizo un rápido viraje, que dió motivo a que diera dos vueltas, resultando los ocupantes heridos.

El auto sufrió ligeros desperfectos y a poco de ocurrir el accidente fueron auxiliados los lesionados y conducidos a la Casa de Socorro.

En dicho centro benéfico los médicos de guardia don Angel María Castiñeira y don Antonio Ortiz Clot, con el practicante don José Santiago Casado, hicieron una detenida cura a los heridos.

Después de curados pasaron todos a sus respectivos domicilios, informándonos a poco de quienes eran las víctimas del accidente.

En la lista de asistidos había los siguientes:

Enrique Muñoz Córdoba, domiciliado en la casa número 82 de la calle San Juan de Palomares, que es el chofer, curado de una contusión en el torax y congestión pleuro pulmonar del lado derecho. Pronóstico grave.

Antonio Navarro Bejarano, 19 años, que habita en la casa número 1 de la calle Arroyo de San Rafael, sufría una herida contusa en el párpado superior otra en la región superciliar del ojo derecho y contusión en el hombro del mismo lado. Leve salvo complicaciones.

Bernabé Rein Pérez, 19 años, que reside en la casa número 10 de la calle Hermanos López Figueras, de erosiones y contusiones en la región lumbar. Pronóstico leve.

Y Víctor Trillo Román, 28 años, casado, domiciliado en la casa número 15 de la calle Imágenes, al que se le apreció una contusión en la región nasal izquierda, de pronóstico leve, salvo complicaciones.

Las verdaderas causas del accidente hasta ahora se desconocen.

El automóvil quedó a un lado de la carretera, trasladándose al lugar del suceso el propietario del coche, don Manuel Casanova, al tener noticias de lo que había sucedido.

El suceso ha sido puesto en conocimiento del juzgado de instrucción del distrito de la Derecha.

## CAMIONES CHEVROLET

Pesetas 7.500

Manuel G. Plaza

Garage España

Pi y Margall, 1.

CÓRDOBA

## Una noble utopía

El Congreso Internacional de los Esperantistas

Las calles de Viena ofrecen estos días una novedad interesante. Por todas partes se ven enormes carteles de los esperantistas. El público, muy satisfecho, entiende cuanto se escribió en ellos. Verbi gratia: "Programo: Ekzamenoj de la Internacia Instituto de Esperanto... Unua reciproka salutato de la Kongresanaro... Granda solena manifestacio de la Kongresanaro... Festkoncerto laŭ speciala programo". Y por este orden los restantes letreros.

Los esperantistas saben hacer el reclamo. La entrada de la imponente Casa de Concursos, donde se celebra el Congreso, está decorada con magníficas banderas verdes. Las mismas banderas decoran los espaciosos salones. Ramos de flores verdes, estrellas verdes, variadísimos emblemas verdes. Por doquiera se muestra a los ojos el color de la esperanza... Hasta los guardias municipales que p están servicio en las cercanías del Congreso llevan estrellas verdes sobre las bocamangas de sus uniformes.

Los delegados, vecinos de todos los rincones del mundo, son muy numerosos. Cerca de tres mil! Todos ostentan, con orgullo, emblemas verdes. Junto a los franceses, ingleses, italianos, españoles, rumanos, finlandeses, suecos, noruegos, alemanes, se llevan la atención del público representantes morenos del sur de América, moros de Argelia, japoneses y chinos.

Se diría que todas estas personas se han reunido aquí para construir una nueva torre de Babel pero para no fracasar en esta nueva tentativa se sirven de un idioma común el esperanto, idioma de esperanza, inspirado por el ángel de la fraternidad humana y de la dulce paz eterna. Una noble utopía, un sueño como tantos otros.

El padre espiritual de este sueño, como se sabe, fué el doctor Zamenhof, oculista de Bielostok, en el oeste de Rusia, que en 1887 concibió este idioma universal. Inmediatamente se formularon pequeños grupos de esperantistas entusiastas que se dedicaron a la propaganda de este idioma, para que el mundo entero hablase el mismo lenguaje y desapareciesen, con ello, antagonismos internacionales.

Treinta y siete años han transcurrido desde que Zamenhof concibió su hermosa idea, y la Humanidad sigue empeñándose en construir la torre de Babel, sin entenderse y en luchas continuas. Uno de los Congresos esperantistas se celebró aquí, antes de la guerra. Se pronunciaron discursos llenos de esperanza en el triunfo de las ideas humanas, en la realización de las ideas más nobles. Y unos años más tarde estalló la más espantosa de las guerras...

\*\*

¿Han conseguido los esperantistas grandes éxitos? Numéricamente, sí. Cuentan con centenares de miles de adheridos. Publican unas cuarenta re-

vistas. Han traducido al esperanto las obras de los mejores autores del mundo entero. Sha espeare, Cervantes, Schiller, Goethe, Zola, Balzac, Tolstoi, D'Anunzio, Dostoiéwsky, Turguenev. He visto un tomito de las obras de Benavente ("Hispana dramo", de Jacinto Benavente, tradukis Vicente Inglada"). En varias Universidades hay cursos de esperanto. En la de Peñín, hasta se sirven de esperanto en algunas cátedras. Muchas casas comerciales tienen intérpretes esperantistas. Círculos esperantistas abundan en todos los países.

Varios Gobiernos como por ejemplo, los de España, Holanda, Alemania, Italia, Rumanía y Checoslovaquia, han mandado al Congreso a sus representantes oficiales. El presidente del Consejo de ministros de Francia, Edouard Herriot, es un esperantista de buena ley, y los esperantistas ponen en él grandes esperanzas.

Pero todo eso es poca cosa. Si las clases populares, que, con frecuencia, no saben leer ni escribir quedan forzosamente ajenas al esperanto, las clases cultas muestran poco deseo de entender este idioma, a pesar de que se aprende con mucha facilidad en unas semanas. Los escritores siguen ostinadamente escribiendo sus obras en sus idiomas nacionales; las Conferencias internacionales—que las hay un día así y otro también—tampoco quieren adoptar el esperanto en sus deliberaciones; cada nación se empeña en cultivar y glorificar su propio idioma, sin cuidarse para nada del esperanto.

La estrella verde no está destinada a salvar a la Humanidad, como tampoco lo está la estrella roja... Las leyes históricas que dominan el mundo, y que contienen los gérmenes de los antagonismos eternos son más poderosas que todos los nobles sueños de los mortales.

T. Naun.

## LOCALES

Ha dejado de pertenecer a este periódico el redactor comercial don Julián Reyes Fernández.

—En el tren rápido regresó a nuestra ciudad don Enrique del Castillo con su digna esposa.

—También regreso a Córdoba el señor marqués de Cabra con su distinguida esposa.

—Anoche, en el tren expreso, marchó a Madrid la distinguida señora doña Carmen Arnay, viuda de Tienza.

—Solicitan medicina de guerra los soldados Eulio Ruiz Martínez, Enrique Suárez Porto, Manuel Venegas y Esteban Jiménez Martínez, y los cabos Laureano Díaz Montarelo y José Deuste Linaza, todos pertenecientes al regimiento mixto, brigada automovilista de Tetuán.

—Se encuentra ligeramente enfermo nuestro querido director, don Ramiro Roses.

—Regresó de su veraneo el director de la Casa de Socorro y respetado amigo don Angel María Cartiñeira Granados, en unión de su distinguida familia.

## Sucesos y denuncias

Una denuncia

Los guardias de Seguridad han presentado en la comisaría de Vigilancia a Esperanza Alcaez García, domiciliada en la casa de prostitución, número 30 de la calle Eduardo Lucena, denunciada a requerimiento de Alfonso Alvarez Cerezo, que manifestó que hallándose en la citada casa, la Esperanza le quitó quince pesetas del bolsillo del chaleco.

Malos tratos y amenazas

En la comisaría se ha presentado Rafael Mendoza Carrasco, de 44 años, domiciliado en los patios de San Francisco, denunciando a Juan Andújar, que le maltrató y le amenazó con una navaja.

Los autos

El guardia municipal 32 denuncia a Manuel Hurtado y Luis López, por interceptar la vía pública con los automóviles que poseen.

Por circular Antonio Aripila en el auto 515 con los faroles apagados, ha sido denunciado.

La tasa

Por vender huevos a precio más elevado que el fijado por la tasa, han sido denunciados José Jiménez Márquez y Concepción Cruz Flores.

Escándalo

El urbano número 24 denuncia a Fernando Rubio Carmona y Carmen Llamas Fresno, que promovieron escándalo en la vía pública.

Aguas sucias

El urbano número 30 Antonio Pérez dice que las aguas que en la casa número 23 de la calle Sevilla se utilizan para lavar un coche propiedad de don Gonzalo Fernández de Córdoba, salen a la vía pública.

En la vía pública

El municipal número 69 denuncia a los conductores de dos carros propios de don Rafael Ramírez García, que al descargar dichos vehículos de sacos de harina en la calle Sánchez de Feria interceptaron la vía pública, causando molestias a los transeuntes.

Los carreos

El guardia municipal número 31 denuncia al carrero Miguel Yuste que iba subido en el vehículo que conducía.

Bronca

Por escandalizar en la calle Eduardo Cato, el guardia del distrito condujo a la Comisaría de Vigilancia a Amparo Guerrero y María Rodríguez.

Mal olor

Dice el urbano número 27 que en el piso alto de la casa número 5 de la calle Fernán Pérez de Oliva hay un inodoro que despidе malos olores.

## LA CONCEPCION

Gran Confeitería y Pastelería de Antonio Mira (Mirita)

En su hermoso patio andaluz se pueden tomar cervezas y vinos de las mejores marcas, con los géneros excelentes de esta acreditada casa.

CONCEPCION, NÚM. 27.

# Información telefónica

Consejo del Directorio.--Expedientes de trámite.--El nuevo Reglamento de alcoholes.--Noticias de Tetuán comunicadas por el presidente.--Parte oficial de Marruecos.--La segunda de feria en Linares.--Otras noticias.

(De la Agencia "Febus")

## De Madrid

Madrid 17, de la 1 a las 4

### Consejo del Directorio asuntos de trámite: el reglamento de alcoholes noticias de Tetuán

El Consejo celebrado por el Directorio en la Presidencia terminó a las nueve de la noche.

El general Vallespinosa a la salida facilitó la siguiente reseña en la oficina.

El subsecretario de momento dio cuenta de varios expedientes de trámite. Después hizo un relato de su último viaje encaminado a examinar las obras de los riegos del Alto Aragón, una de las más importantes obras hidráulicas de España.

Examinó el Consejo el trabajo presentado por la ponencia encargada de redactar el nuevo reglamento de alcoholes, que quedará aprobado en próxima fecha.

Después, el presidente, desde Tetuán, dió las últimas noticias de aquella zona.

Dice el presidente que hoy nada puede comunicar que constituya una novedad relativa a la situación general del territorio.

Hay una densa niebla que retrasa las comunicaciones marítimas y terrestres y las operaciones en gran escala.

Agrega que ayer, la columna de Dar-Cobba, entabló tiroteo con las trincheras del enemigo que bloqueaba Loma Grande, desalojándolo y cogiéndole ocho muertos, algunos efectos, fusiles mousers y varios prisioneros.

### Donativo a los soldados

Se da una nota del Directorio, el industrial don José García, que tiene bodegas en Manzanares, ha ofrecido veinte pipas de vino para los soldados que combaten en África.

### El crimen de Carabanchel

La policía y la benemérita han realizado pesquisas para descubrir el misterio que rodea el asesinato de un pastor en los montes de Carabanchel.

Una pareja que prestaba servicios a unos trescientos metros del lugar donde apareció el cadáver ha declarado que no oyó ruido de lucha.

El juzgado civil se ha inhibido a favor del militar por corresponder a esta jurisdicción los terrenos donde fué hallado el cadáver.

Aunque de la referencia de la autopsia no se ha aclarado nada en concreto, parece demostrado que la herida que

causó la muerte al pastor no pudo ser causada por un golpe de hacha, sino con algún arma blanca larga y cortante.

### La Sala de Justicia del Supremo

En el Supremo de Guerra se ha constituido la Sala de Justicia que ha de actuar durante el presente año.

La constituyen: el presidente, general Zabala vocales, generales Villalba, Picazo, Barbe, vicealmirante, Buiga; consejeros togados, Trapaga, y García Parreño.

En la presente semana la Sala de Justicia resolverá asuntos de trámite.

### Las niñas que no aparecen

Se encuentra en el mismo estado el asunto de las niñas desaparecidas.

El acusador privado ha realizado personalmente algunas investigaciones.

Parece ser que el padre de la niña Ortega tiene perturbadas las facultades mentales, llegando a acusar a sus hermanos de la desaparición de la niña. Había expresándose en forma incoherente y ha reñido con las vecinas que recogieron a su familia con ocasión del fuego ocurrido en la casa de la calle de Filarion Eslava donde vivían las niñas desaparecidas.

### Poseción del nuevo alcalde

Hoy, en el Ayuntamiento, ha tomado posesión del cargo el nuevo alcalde conde de Vallellano.

Pronunció un discurso, diciendo que viene a laborar decidida y lealmente por los intereses de Madrid, sin mezclar en ello nada de personalismos ni de filiación política. Dice que viene a ejercer el cargo con entera independencia y libertad; para eso no quiso que se le nombrara por decreto. Da las gracias a quienes le eligieron para el cargo.

Dijo que no renegaría de sus amigos como Maura, Cossío Gallardo, Silió y otros que, como los citados, no utilizaron el dictado de jefes políticos en su acción mezquina.

En política nacional servirá a la Monarquía y al Gobierno. En política municipal y en política administrativa actuará con la más salvaje independencia.

Fue muy elicitado por su discurso. Los tenientes de alcalde pusieron a su disposición sus cargos.

### La situación en Chile

La delegación de Chile en Madrid ha facilitado datos oficiales acerca de la situación en aquel país.

Dice que después de la partida del Presidente Alexandre, se reunieron los elementos militares designando a los generales Altamirano, Bennet y Bet, constituyendo una junta de Gobierno

con el apoyo de las instituciones armadas.

Entre los acuerdos adoptados figura el de la disolución del parlamento, ya que éste no llena las aspiraciones del país y convocar a nuevas elecciones cuando sea llegado el momento conveniente.

Desmiente un telegrama en el que se ha dicho que hay luchas entre los elementos civiles.

### El arrendamiento del Real

Habiendo expirado el plazo señalado en el concurso de arrendamiento del Teatro Real, se han abierto tres pliegos presentados.

Uno de ellos es del señor Maestre, empresario del teatro Liceo de Barcelona; otro del señor Casali, del Teatro de San Carlos, de Lisboa, y el tercero de don Alfredo Golpino, anterior empresario del Real.

### Fiesta escolar

Esta tarde, en las Escuelas Peñalver, se ha celebrado una fiesta infantil de agasajo a los niños de la colonia escolar barcelonesa.

### Parte oficial de Marruecos

Se ha facilitado a la prensa el siguiente comunicado oficial de Marruecos:

"Zona oriental: Sin novedad.  
Zona occidental: Ha sido retablecida la antigua posición de Monte Negro, para proteger la carretera y el ferrocarril de Ceuta a Tetuán.

Ayer fué hostiliada ligeramente la posición de Gogés.

Taferán y los blocaos números 1 y 2 siguen siendo atacados por muchos enemigos.

Desde Dar Cobba ha sido abastecida Loma Verde, después de rudo combate.

Se ha sostenido tiroteo en Muratauar. El enemigo agredió la descubierta en la aguada, siendo rechazado por nuestras tropas, causándoles bajas.

En el resto de la zona continúan registrándose agresiones a los puestos y servicios aunque en menor proporción e intensidad.

### El conde de Romanones

Esta noche, en automóvil, ha regresado a Madrid el conde de Romanones. Interrogado por los periodistas, se negó a hacer declaraciones políticas. Lo que los días que restan de este mes los pasará entre Madrid y el campo, estableciéndose definitivamente en Madrid el día 25.

## De Provincias

### BARCELONA

#### Billetes falsos

Barcelona 16.—En los centros bancarios se ha advertido la circulación de algunos billetes falsos de mil pesetas.



## Esta frustrada.—"La Humanitaria"

Barcelona 16.—El día 12 del actual la viuda doña Julia Gómez Abad recogió en la portería de su domicilio una carta con la indicación de "Humanitaria" en la que se le pedían 10.000 pesetas.

Se le entregó el dinero haciendo algunas consideraciones, como la de que sabían perfectamente que su capital le permite desprenderse de dicha cantidad.

Le aconsejaban que el día 13 a la una de la tarde enviase una carta para entregarla en la escalera del monumento a Robert a una persona que se presentaría pronunciando la palabra "Humanitaria", advirtiéndole que el sobre debía de ir cerrado y convenientemente lacrado.

La señora dió cuenta a la policía de todo esto y se preparó el plan para capturar al ladrón o ladrones.

Se envió un sobre en la forma, hora y sitio indicados y no lejos, convenientemente ocultos, dos agentes de policía aguardaban el momento oportuno de intervenir.

No se presentó nadie a recoger la carta; pero doña Julia recibió otra, en la que se le pedían mil perdones por la falta de puntualidad y se le rogaba que el día 1, en el mismo lugar y hora, debía entregar la carta con las diez mil pesetas.

Fué ejecutado así y se presentó un muchacho que preguntó a la emisaria:

—¿Es usted doña Julia?

Al contestársele afirmativamente mostró una tarjeta con la palabra "Humanitaria".

Apenas cogió la carta el chico, emprendió veloz carrera, perseguido por la policía, costando gran trabajo darle alcance, por haberse atravesado un tren.

El chico declaró ante la policía que era huérfano de padre y madre, que trabajaba en una fábrica y que había hecho el encargo de la carta por indicación de una señora gorda, morena y fea, que le ofreció por el mandado dos pesetas. El sobre tenía que entregarlo a dicha señora en la casa número 9 de la calle de Urquinhona.

La policía se dirigió a dicha casa, donde no apareció persona alguna con las señas indicadas de señora gorda, fea, etcétera.

El pequeño explicó su fuga, diciendo que quería hacer pronto el mandado, para que le diese tiempo de entrar al trabajo en la fábrica a la hora señalada.

## Libertad provisional

Barcelona 16.—El juzgado ha concedido la libertad provisional a Pestana.

## Aparición de un cadáver

Barcelona 16.—En un nuevo reconocimiento practicado por los buzos buscando los cadáveres del siniestro marítimo, ha sido encontrado aprisionado entre unas maderas el cadáver de una de las víctimas, que resultó ser José María Rincón.

Fué identificado por su madre, que, al tener noticia del siniestro, vino expresamente desde Valencia, temiendo que hubiera perecido su hijo.

## SEVILLA

### El Congreso de Ciencias Médicas y la doctora Quadras Bordes

Sevilla 16.—Van muy adelantados los trabajos de organización del segundo Congreso nacional de Ciencias Médicas, patrocinado por el Rey.

Entre los temas remitidos ya al Comité figura uno, muy interesante, de la eminente doctora doña María Luisa Quadras Bordes, que tomará parte activa en las sesiones.

Dada la importancia que revestirá el Congreso, se espera que asistirán casi todas las eminencias españolas y no pocas extranjeras.

El Congreso comenzará en el mes de Octubre.

## Toros en Linares

La segunda de feria

Londres 16.—Se celebra la segunda corrida de feria, jugándose seis miuras para Sánchez Mejías, Maera y Posada.

PRIMERO.—Mejías lo saluda con unas verónicas superiores que se aplauden.

Con la muleta hace una excelente faena cerca y tranquilo, coreada con olés. Entra a matar en coito y por derecho para media estocada en la yema. (Ovación, las dos orejas y el rabo.)

SEGUNDO.—Maera insinúa unas verónicas superiorísimas.

Con las banderillas se hace aplaudir. Hace luego una faena a metido entre los pitones.

Cobra media estocada en las aguas que mata sin puntilla. Ovación y oreja.

TERCERO.—Posada lancea muy ceñido.

El tercio de quites es animadísimo, siendo aplaudidos los tres espadas.

El toro llega quedado al último tercio y Posada consintiendo, saca todo el partido posible del bicho, realizando una faena inteligente.

Señala un pinchazo y luego media estocada. (Ovación y oreja.)

CUARTO.—Mejías da unos lances vulgares

Encuentra al toro difícil, muieteando, sin embargo, cerca y valiente, aguantando serias tarascadas. Receta media esocada buena. (Ovación.)

QUINTO.—Maera ejecuta cinco verónicas magistrales.

Con el trapo rojo hace una faena tranquila, parando y mandando. Da media estocada y descabella (Muchas palmas).

SEXTO.—Posada lancea bien.

El toro está algo quedado. Posada hace una faena de muleta inteligente y artística coreada con olés.

Empapa al toro en la muleta y se adorna y estrecha enormemente. (Música). Entra recreándose en la suerte y cobra un estoconazo superior. (Ovación prolongada.)

## Doctor Roncal

Enfermedades internas, garganta, nariz y oídos.—Brullio Laportilla, 3, principal.

## Venta de terrenos

Se vende en junto o separadamente en lotes, una porción de terrenos de unas 1.200 fanegas de tierra de la dehesa de la "PORRADA", sita en término de Córdoba, que linda al Norte con el río Guadiato, al Este con Valde las Huertas y la línea divisoria que separa esta parte que se enagena del resto de la dehesa, al Sur con dicha dehesa y camino de Almodóvar y senda de Lerchas, y al Oeste con la mesa del Arrendal. Contiene dentro de estos límites, una casa de labor con cuadra, pajar, habitaciones y zahurda; otra casilla para el guarda y dos fuentes de agua potable; poblada toda de arboleda de chaparros y alcornoques y un magnífico cazadero con tres manchas, coto de reses, conejos y perdices.

Se admiten proposiciones en pliegos cerrados en la Secretaría de la excelentísima señora Condesa viuda de Hornachuelos, calle Pedro López número 13, en Córdoba, hasta el 15 de Octubre próximo en cuyo día, a las 11, se procederá a su apertura, reservándose la propiedad al aceptarlos o no, para todo lo cual se encuentra de manifiesto en dicha Secretaría el pliego de condiciones.

## ELIXIR ESTOMACAL

de SAIZ DE CARLOS (STOMALIX)

Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo porque quita el dolor de estómago, las acedías, la dispepsia, los vómitos, las diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, la dilatación y úlcera del estómago, siendo utilísimo su uso para todas las molestias del

## ESTÓMAGO é INTESTINOS

VENTA: Serrano, 30, farmacia, MADRID y principales del mundo.

## EL DR. CABALLERO MÉDICO DENTISTA

Ha trasladado su gabinete dental, sito calle Conde de Gondomar, 3, principal, a la calle Concepción, número 16, principal izquierda, (frente a la parroquia de San Nicolás.)

## SE TRASPASA

un establecimiento de ultramarinos con pocas existencias en sitio céntrico, para más detalles almacén de harinas, calle Toril.

# Informaciones de la noche

## CRÓNICA INTERNACIONAL

### El desarme en Dinamarca

Coincidiendo con los debates sobre la seguridad y el arbitraje en la Liga de Naciones, que trascenderán probablemente en la convocatoria de una Conferencia internacional en Ginebra para tratar del desarme, llega de Dinamarca una curiosísima noticia.

El Gabinete trabajista de Copenhague, que ocupa una posición semejante a la del ministerio de Macdonald, porque es también un Gobierno de minoría, con una mayoría circunstancial en la Cámara o "Folkething" de idéntico apoyo de los radicales, intentará realizar, durante la legislatura inminente, la pauta de su programa socialista que sea posible. Y en esta parte entra un proyecto de desarme que el Gabinete ha discutido y aprobado hace poco y que será sometido en seguida al Parlamento.

El ministro de la Defensa, Lauritz Rasmussen, tipógrafo de oficio y director durante muchos años de un periódico socialista comarcal, presenta este proyecto de reorganización de los servicios militares y navales según el ideal y las soluciones socialistas.

Queda abolido el servicio militar obligatorio. El ejército, la armada, el ministerio de la Guerra y el Almiranzado desaparecen totalmente. De cumplir las obligaciones internacionales del Gobierno danés, especialmente las comprendidas en el artículo 16 del Pacto de la Liga de Naciones, se encargarán 7.000 guardias de la frontera y algunos buques armados que ejercerán funciones de Policía en las aguas danesas. El presupuesto para mantener esta fuerza de policía no pasará de once millones anuales de coronas, en lugar de los sesenta millones que paga ahora Dinamarca por su ejército y su armada.

Estas fuerzas de Policía de frontera estarán bajo el control directo del jefe del Gobierno. Serán reclutadas voluntariamente y su tiempo de servicio durará doce años. Tendrán bastones, revólvers, carabinas y bombas de mano, pero no fusiles ni cañones. Los buques de la Policía marítima llevarán hidróplanos y cañones, pero no torpedos, submarinos ni minas.

Rasmussen justifica su proyecto de desarme por la imposibilidad de que Dinamarca pueda llegar a tener nunca una fuerza suficiente para defenderse con toda eficacia, porque es un pequeño país que no le alcanza a los cuatro millones de habitantes y tiene una línea de costas más larga que la de Francia.

La impotencia militar de Dinamarca no se evita con un ejército ni una armada como los que tiene ahora, o como los que puede llegar a tener nunca. Es preferible, pues, ahorrar estos gastos inútiles. Es así la posición del Gobierno socialista.

Joaquín Pellicena Camacho.

## A TRAVÉS DE EUROPA

### BESARABIA

Un viaje muy largo en un tren muy molesto; un cambio de tren en Galatz, antigua frontera con Rusia, hasta que por el Tratado de Versalles se anexionó este territorio a Rumania, y estamos en Kischinow.

Kischinow es una ciudad vieja, más que antigua. Su arquitectura es extraña, es un estilo raro al que no estamos acostumbrados en las construcciones del resto de Oriente. La población no puede decirse que sea fea, tiene para nosotros al menos, la nota de algo raro, de algo no previsto.

Las calles, amplias; las casas, chatas de fachada, apenas sobrepasan de cinco metros y están coronadas por cúpula terminadas en una cruz. Dijérase que caminamos por una ciudad en que solo hubiése infinitud de iglesias alineadas en la interminable. La pavimentación es rudimentaria, pero cuidada. El empedrado, hecho con canto blanco y gris, forma tapiz en las calles y aceras de éstas que solo se distingue del resto de la vía, en su elevación de ocho o diez centímetros sobre el nivel de ésta. El suelo, que no se puede decir que esté sucio, se halla casi cubierto por cascarrillas de esos piñones de Girasol que los rusos comen casi constantemente.

La población, rusa en su totalidad, solo habla el ruso y algunos también el alemán, pero nadie conoce aquí el rumano. Visten sencillas, casi rayana en la pobreza; el traje nacional, y solo los extranjeros y el elemento oficial rumano, visten a la usanza europea.

La ocupación militar de este territorio por Rumania es bien remarcable. Los soldados lo invaden todo. Las patrullas armadas no dejan de circular en estricta vigilancia, y la policía presta sus servicios con fusil y bayoneta calada. Las medidas de seguridad son rigurosísimas y aumentadas a diario para evitar toda propaganda roja. Menudean las requisas domiciliarias y a diario son detenidos e internados en Rumania los sospechosos de "sobietismo". Rumania está sobre aviso pues no ignora la animadversión con que aquí son vistos sus soldados, y conoce muy bien que Rusia no

se resigna a perder una de sus más ricas provincias. Por su parte la población no oculta su descontento, si bien le imponen silencio las cinco mil bocas de fusil de los soldados que ocupan Kischinow y las doce mil que se extienden por el resto de Besarabia, cubriendo la nueva frontera con Rusia.

A nosotros nos ha complacido convivir las horas de dolor y opresión de este pueblo, pues hemos podido conocer Rusia, sin temor al peligro rojo, pero sacamos el corazón oprimido por un sentimiento de conmiseración para estos pobres ciudadanos a quienes caprichosamente se les arranca de los brazos de su madre patria para darles una nueva patria, una patria madrastra. Como si se cambia el corazón de un pueblo al cambiarle el color en el mapa. Y es sarcástico hacer esto en nombre de la paz.

Javier Ruiz del Portal y Torres.  
Kischinow y Agosto de 1924.

### Una bella señorita pide un autógrafo al príncipe de Etiopía

El heredero del trono de Abisinia y exlegionario que se comportó bravamente luchando contra los moros, recibió hace unos días una carta de la bella señorita de Gordon, que se encuentra en Puerto Real pidiéndole un autógrafo. El príncipe real se personó en aquella población, a fin de complimentar, a la lista, el deseo de la distinguida señorita de Gordon, siendo invitado a almorzar en la casa por los señores de Gordon.

El Casino de Puerto Real obsequió a su alteza real con una fiesta a la que concurrieron las familias más distinguidas. En el templo fue recibido baobambino, oyendo mi a el príncipe, y por la noche celebró en su honor una función de teatro.

### En el sitio más céntrico de la población

se arrienda un local propio para café o bar. Rúa de Kiosco Paco. Jardines bajos.

Los tejidos y confecciones de EL METRO están tan acreditados como la leche y la manteca de la "Granja Eurolalia".

## Motores Crossley

— PARA —

Aceites pesados, gas pobre y gasolina  
Gasógenos para toda clase de combustibles

La fábrica más grande del mundo en motores de explosión

Más de 5.000 instalaciones en España

**ALBERTO S. MAUDE**

APARTADO DE CORREOS, 584.—MADRID

Desde Madrid

# Tres inauguraciones y tres estrenos

¿Mejora el teatro?

Ha comenzado la temporada

La mayoría de los teatros han abierto sus puertas. Tocante a autores, afortunadamente para unos y no del todo halagüeño para otros. Digo no del todo halagüeño, guiándome por el parecer del público, de este público madrileño que, aunque culto, a veces decepciona por su ligereza y modo de ver y sentir. Más que ningún otro, este público se deja llevar por el género ligero.

Por eso, el autor que le comprende y tiene facilidad de cultivar el citado género, se ve más premiado en aplausos y pesetas que aquel otro autor cuyo género es psicología y moral. El teatro muñozquista está comprobado que produce más que el benaventiano o galdoniano. Esto es lamentable. Las empresas de enhorabuena, el despacho de localidades es inmejorable.

La Comedia abrió sus puertas con la obra en tres actos que lleva por título, "¿Qué pasa en Cádiz?" original de Paradas y Jimenez.

De esta obra solo el primer acto, entretenido, gracioso, gustó al público. Los dos restantes, por la repetición de motivos y falta de interés, fatigaron al público que acabó por rechazar la obra. Esta vez los aplaudidos autores no han logrado su objetivo. Pero a pesar de ello, la obra se representará bastantes noches y como es consiguiente, producirá pesetas. Ya en temporadas anteriores y en otras obras les ha pasado a estos autores lo mismo. Indiscutible es que estos autores tienen gracia... hasta para fracasar.

\*\*

"La negra" ha sido otro de los estrenos, original del señor Fernández del Villar, estrenada en el teatro Eslava por la compañía de la que son directores el autor de la obra y el gran actor Jaco Alarcón. Esta obra en definitiva, ha sido un éxito. Aunque no tiene nada nuevo ni la visualidad de "El paso del camello" del mismo autor, esta obra será, de seguro, un amuleto para la empresa, para el autor y actores.

La otra inauguración y el otro estreno ha sido "Pasión de esclavo". Cuento oriental en un acto, dividido en tres cuadros, original de los aplaudidos autores Rafael Sepúlveda y Víctor Gabirondo, con música del maestro José Power, estrenada en el teatro Martín. De esta obra muy bien pudiera escribir su historia, o sea decir todo por cuanto ha pasado desde que los autores la iban escribiendo hasta cuando han logrado saborear las mieles del triunfo.

Por no cansar a los lectores solo diré que ha sido un éxito de los pocos que hacen ruido. Y mucho más éxito por haberlo alcanzado en el teatro Martín. En esta obra no se sabe qué apreciar más, si la labor de los renombrados literatos o la del músico. Todo en ella es inspirado, bello, hermoso, artístico.

El público fué justo; a la terminación de cada cuadro hubieron de salir repetidas veces al proscenio los autores, emocionados por los constantes, atronadores y calurosos aplausos.

Fuó una noche de verdadero regocijo para todos los que en la obra han intervenido.

¡Viva el arte! ¡Vivaaa..!

José López de la Rosa.

## Reunión del gremio de sastres

En el Círculo de Labradores se ha reunido la Asociación patronal de sastres.

Dióse cuenta de haber sido aprobado el reglamento por la autoridad gubernativa y a continuación se discutieron varios asuntos de la profesión.

También se trató de la jornada mercantil, acordándose el cierre de los establecimientos de una a tres, a partir de 1.º de octubre próximo.

De igual modo tratóse de la ley del Retiro Obrero, aconsejándose por la presidencia el cumplimiento de la misma por parte de todos los asociados.

## LOCALES

Procedente de Granada, ha llegado a Córdoba el catedrático numerario de Psicología Lógica y Ética de este Instituto Nacional de Segunda Enseñanza, don Juan Morell y Herrera.

—Ha estado en Córdoba el diputado provincial por Montoro-Villa del Río, don Emilio de León y Primo de Rivera.

—El sacerdote salesiano de la residencia de Córdoba, don Juan Romero Montaña, ha sido trasladado a una de las de Huelva.

—El médico don Angel María Castiella, ha reanudado sus tareas profesionales, después de su regreso de Almonaster la Real, donde ha permanecido una temporada.

—Obras que ejecutará la citada banda municipal el día 18 de Septiembre, de diez y media a doce y media de la noche, en el Paseo de la Victoria. 1.ª "Los Ceniceros", paso doble, Luna; 2.ª "La Montería", fo-trot, J. Guerrero; 3.ª "Benamor", canción española, Luna; 4.ª "La Odalisca", serenata oriental, V. V. Valbs; 5.ª "El Trus de los Tenorios", fantasía, Serrano; 6.ª "Jacob", pasodoble Alemán, X.

—Llegó de Cabra el expresidente de la Diputación y querido amigo nuestro don José Silva Jiménez.

—Están en Córdoba don Pablo Murillo Torrico y don Guillermo Vizcaino.

## Sucesos y denuncias

Por escándalo

Por la guardia de Seguridad han sido esta tarde detenidos en la plaza de la Corredera, José Vicente Expósito y Félix Torres Rodríguez, los cuales escandalizaron en un establecimiento de bebidas y rompieron un vaso, negándose a abonar su importe.

Niña lisiada

En el barrio de las Margaritas, donde tiene su domicilio, sufrió esta mañana una caída la niña de dos años Encarnación Moya Muñoz, produciéndose una herida contusa en el parietal izquierdo, siendo asistida en la Casa de Socorro.

Si quieres vestir bien y económicamente, dirígete a EL METRO. Casa Central Mármol de Bañuelos, 2. Sucursales San Agustín, 30 y Deanes 29, y 31.

## Francisco Guerrero Barea

Instalador electricista

Alfonso XIII, 38

Córdoba

## ERIOHM

Aparatos radio telefónicos patente Marconi

Se facilitan toda clase de informes acerca de los mismos. Próximas audiciones

Se hacen instalaciones eléctricas de todas clases.-Grupos Delco Luz para casas de campo

CLAUDIO MARCELO, 5.

## EL CUENTO DE HOY

## EL INQUILINO

Gillore, después de beber su limonada, se frotó las manos y dijo, barajando las cartas:

—¡Hoy no he perdido el día! he alquilado mi casa de la orilla del río, y bien alquilada!

—¿A alguien conocido?

—No a un parisiense, un pequeño rentista muy simpático. No discutí el precio. Dentro de unos días formará partida con nosotros.

Pasó una semana y alguien le preguntó:

—¿No vemos por ninguna parte a su inquilino?

—Arregla la casa—explicó Gillore—. Hay que darle tiempo.

Dos días seguidos después se vio parado de ante de la casa un carro de mudanzas que traía los muebles de señor Toucour (este era el nombre del nuevo inquilino y a él mismo dando órdenes a los mozos para descargar los espejos y armarios más pesados).

Después todo volvió a su calma habitual. Las cortinas de los balcones se cerraron de nuevo, la señora de Toucour parecía siempre muy ocupada, y el niño era el único que se sentaba a la puerta de la casa, aunque sin hablar con los otros chicos de su edad, más bien evitando su contacto. Y como Toucour no procurase hacer amistad con los tres jugadores, uno de ellos, Billeton, declaró que era un hombre extravagante.

Cortés con las señoras, amable con los niños, correto con los hombres, aunque siempre distanciado y poco comunicativo, Toucour pasaba las tardes pescando y las noches leyendo a la luz de una lámpara. Le esperaron en el café y no fue nunca. Le esperaron en la iglesia, pero tampoco apareció por allí. Sin embargo, lo mismo él que su mujer, que su hijo, no dejaban de saludar al cura cuando éste pasaba por el pueblo, ni de santiguarse cuando pasaba el Santo Sacramento.

Entonces dijeron los habituales contertulios: "¡Sorgullo, algún noble arruinado que quiere ocultar su miseria (porque ese nombre de Toucour disimula algo misterioso) y nos juzga indignos de ser sus amigos."

Esta opinión prevaleció durante unos meses. Depués vinieron los días hermosos del verano y vieron entrar en su casa a tres hombres de aspecto vulgar, que ciertamente no eran señores. El primero era rojo el segundo, moreno, y el tercero, completamente negro; los tres tenían las manos grandes, los hombros cuadrados, y en la mirada una expresión terrible que impresionaba desde el primer momento.

Alguien dijo que Toucour podía ser muy bien algún ladrón y aquellos invitados sus cómplices. Sin embargo, sus placeres parecían bastante inocentes. Por un boquete de la tapia los vieron jugar a la rana, almorzar bajo el emparado, y cuando había pasado el calor

cogían sus bicicletas y se paseaban cantando.

Billeton afirmó que eso no probaba nada y que él se encargaría de vigilarlos y descifrar aquel misterio. No era extraño que hubiesen colocado en la puerta un cartel amenaador, diciendo: "Se prohíbe la entrada; perro peligroso" en un pueblo donde nunca se había cometido un robo. Cuando la gente se rodea de esas precauciones es que tienen algo que ocultar. Nadie ignoraba que dos veces Toucour había tomado por la tarde el tren de París para regresar cuarenta y ocho horas después, al amanecer, con los zapatos sucios, el cuello de la camisa desabrochado y el rostro descompuesto como un hombre que no ha dormido en toda la noche. Y concluía diciendo Billeton sin precisar más:

—Preocúpalo malo en todo esto... Un día nos enteramos de algo terrible...

Y cada mañana, al abrir el periódico, buscaba en seguida en la sección de sucesos, preguntándose:

—¿Es hoy el día?

Mientras tanto Toucour, indiferente a las murmuraciones, seguía llevando su misma vida de burgués tranquilo, sólo turbada por sus salidas inesperadas y sus regresos siniestros.

Una tarde Billeton llegó al café más temprano que de costumbre. Es abarrotado. Al ver llegar a sus amigos los llevó al fondo del salón, y todos comprendieron que debía de tener grandes noticias que darles. En seguida empezó a hablar sin preámbulos:

—Me he equivocado con Toucour, no es un ladrón.

—¡Ah!—exclamó Gillore con un suspiro de satisfacción, porque en el fondo le aterraban las sospechas que caían sobre su inquilino como un cargo de conciencia.

—¡Silencio! interrumpió Billeton—. Es algo tan grave como eso, o por lo menos tan despreciable. ¿Sabe usted quién vive en su casa, mi querido amigo? ¡Un verdugo! No hay ahí que valga. Es la verdad. Lo que hace seis meses no era más que una probabilidad, es hoy una verdad enorme desde hace una hora. Mientras que ustedes se encogían de hombros yo observaba todos los detalles y llegué a comprobar que cada vez que ese hombre se ausentaba caía una cabeza...

Desdobló el periódico, y señalando una línea con el dedo le mostró esta noticia.

"Le Mans, 15 de septiembre.—'oulard, el asesino de la viuda Perout, ha sido ejecutado esta mañana."

—Recuerden ustedes que Toucour tomó el tren anteyer.

—¡Coincidencia—exclamó Gillore—. Una golondrina no hace primavera.

—De acuerdo—replicó Billeton.—Pero consultar mis notas.

Sacó de su bolsillo un cuadernito y leyó:

"El 7 de abril, ejecución de Friscot en Toulouse; Toucour salió el 15. El 11 de junio, ejecución de Barbavache en Lille; Toucour salió el 9. El 22 del mismo mes, ejecución de Nigarouse en Perpignan; Toucour salió el 20." ¿Está claro?

—Verdaderamente—murmuró Gillore.—¿Pero qué hacer, señor...? He firmado el contrato por dos años...

—Esperar... De todos modos, es menos peligroso que un asesino. Nosotros no tenemos más que guardar nuestras distancias. Hasta ahora el hombre no puede ser más disreto. Claro que todo eso es fingido, y un día u otro intentará hacer amistad con nosotros. Ese día le haremos comprender... Pero... silencio, ¡eh! es inútil amedrantar al pueblo. Si la cosa se descubre ya tendremos tiempo de decidir lo que hay que hacer...

Pero aunque para todos fue un secreto, todos se enteraron. A partir de aquella tarde, las gentes bordeaban la casa del...; los niños que jugaban en sus cercanías escogieron otro lugar más lejano; los pescadores que ataban la barca cerca de la de Toucour arrancaron sus argollas y también se alejaron; los cazadores llamaban a sus perros en cuanto éstos se aproximaban a sus tapias; el orfeón renunció a la moneda de cinco francos que es costumbre darle cuando canta ante la puerta de alguien con tal de no acercarse a la de Toucour, los mismos pobres se abstuvieron de pedir en la casa del... Sin duda Toucour debió de comprender el cerco que se le hacía, y ya algunas almas caritativas del pueblo empezaron a compadecerse de aquella familia.

Sin embargo, una mañana que Gillore podaba unas plantas en su jardín, oyó que abrían el portillo y vio aparecer a su inquilino. Una extraña impresión se apoderó de él, hasta el punto de iniciar la huida. Pero Toucour le detuvo:

—Una palabra, nada más que una palabra, señor Gillore. Es para decirle que me voy. Si no sé si habrá leído usted los periódicos de esta mañana. Traen una triste noticia: he fallecido.

—¡Eh!—exclamó Gillore.

—O, mejor dicho, el ejecutor de las sentencias, ¡y como aquí él y yo somos una misma persona!... Mi verdadero nombre es Toucour, y jamás he cortado

## RELOJERÍA SUIZA

Joyería y platería.—Se hacen composturas.—Casa de confianza, fundada en 1866.

Plaza de Cánovas, número 1 (Tendillas).—Córdoba

do una cabeza; es más soy enemigo de la pena de muerte.

—Entonces...—balbució Giro le.

—Es que soy un enamorado de la tranquilidad y aborrezco a las figuras que bajo el pretexto de la amistad os torturan con su presencia.

“Para mí el campo no tiene ningún encanto más que el de la libertad. Desde que me tomaron por el verdugo, he pasado a las horas más deliciosas de mi vida. El valle, la llanura, el río... todo era mío, nadie me importunaba y en todas partes me dejaban solo.

“Dentro de una hora cuando todo el mundo sepa a qué que soy un hombre como los demás, comenzar en los niños a gritar debajo de mis balcones, los peccadores a enredar sus cuerdas con las mías, los cazadores a disparar a los conejos que levanta mi perro...

“Buscaré, pues, otro rincón donde nadie me conozca y pueda gozar de nuevo las alegrías de infancia.

Mauricio Level

## Sección comercial

Mañana de Córdoba

semana 11 al 17 de Septiembre.  
Precios para el ganado: Cordero castrado vacuno de 33 a 35. - Leche a 3/4 a 4/4. - Cordero castrado de 21 a 27.  
Precios de comercio del día: Sembradura hasta nuevo aviso. - Vaca con hueso 3'80 pesetas. - Id. sin id. 4'00. - Ternera con hueso, 4'10. - Id. sin id. 4'48. - Machos, 2'88.

## Bolsa de Madrid

Facilita la por el Banco Central, sucursal de Córdoba)

17 de Septiembre 1924.

|                                   |        |
|-----------------------------------|--------|
| Interior                          | 7'8    |
| Exterior                          | 85'8   |
| Amoñable 5 por 100, 1920          | 9'3    |
| Venda Amortizable 5 por 100, 1917 | 95'3   |
| Obligaciones del Tesoro dos años  |        |
| Enero                             | 101'75 |
| Banco de España                   | 0 0 30 |
| Banco Central                     | 105'00 |
| Compañía Arrendataria Tabacos     | 24'50  |
| Banco Español de Crédito          | 157'00 |
| Cédulas Hipotecarias 4 por 100    | 90'75  |
| Cédulas Hipotecarias 5 por 100    | 91'00  |
| Cédulas Hipotecarias 6 por 100    | 101'00 |
| Francos                           | 00'70  |
| Libras                            | 00'00  |
| Dólares                           | 7'55   |

## Venta de tierras

El día 2) de Septiembre actual a las once de la mañana, se venderán en subasta voluntaria, en esta capital en la Notaría de don Joaquín Villalonga Munar, Ambrosio de Morales, número 7, doce lanegas de tierra calma, de buena calidad y de ruedos de las que cuatro radicadas en el término de Valenzuela (provincia de Córdoba), y ocho en el de Porcuna (provincia de Jaén).—El pliego de condiciones y la titulación de dichas tierras estarán de manifiesto en la expresada Notaría.

Los tejidos y confecciones de EL METRO están tan acreditados como la leche y la manteca de la "Granja Eulalia".

## De Fernán-Núñez

Posesión.—Se ha posesionado en propiedad de la primera escuela de esta villa, el maestro de Montemayor don José Zafra Castro, persona cultísima y de una vocación e extraordinaria para el ejercicio de su honrosa profesión.

El señor Zafra ha trabajado con tesón por la enseñanza en todas las escuelas que ha servido, y es seguro que en ésta demostrará el mismo celo de siempre, poniendo su inteligencia y sus energías al servicio de los hombres del mañana.

Amante de la música y de la literatura, amigo inseparable de todo cuanto signifique arte hasta el punto del sacrificio, el señor Zafra esparcirá sus vastos conocimientos entre los niños y entre los hombres de este pueblo, donde abunda el analfabetismo, contribuyendo de una manera eficaz al desarrollo del progreso y de la cultura.

Nuestra enhorabuena al joven maestro e inansable luchador.

La labor del alcalde.—Anoche fueron citados al despacho de la Alcaldía los carreros y labradores que poseen carros al objeto de tratar del arreglo de la carretera de la estación.

El señor alcalde manifestó a los presentes el motivo de haberles molestado al citarlos al Ayuntamiento, pero como llegaba la época de reparar la carretera y la Diputación había librado para este fin, una cantidad muy exigua, insuficiente para que la obra se realizara como es debido, creía un deber de conciencia, una obligación ineludible, el llamarlos para que voluntariamente se suscribiese cada uno con los metros de piedra de cantera que pudiese arrimar, con objeto de rellenar los barrancos más grandes antes de echar la piedra que hay parida.

—Es un favor que os pido—dijo—en beneficio de ustedes y del vecindario en general. Yo me considero hijo de este pueblo, aun cuando no haya nacido en él, y me avergüenza ver una carretera intranquila con gran perjuicio de todos. Ah, tenéis, Montemayor.

Están haciendo una hermosa carretera por prestación personal, como hacen todo cuanto se propone, y nosotros no debemos consentir que un pueblo de menos categoría que el nuestro vaya siempre delante, como consecuencia de la apatía y egoísmo personal de los que pueden y no quieren hacer nada aquí.

Repito que es un favor que os pido en nombre del pueblo, pues la prestación personal vendrá después para el arreglo de las calles y otras obras de reforma que pienso acometer.

El señor Mellor Pérez se dirigió al primer labrador que tenía a su izquierda,

da, y como, según informes, algunos labradores iban conjurados para no suscribirse con ninguna cantidad de piedra, el señor intercedido contestó con evasivas, hasta llegar a decir que no contribuía al arreglo de la carretera por entender que ésta debe arreglarla la Diputación por su cuenta.

Claro es que si se taban algunos señores de acuerdo para no corresponder, a cualquiera que le hubiese tocado hablar el primero, de seguro contesta lo mismo que éste, y de seguro le coge también la tormenta, porque... tienen que convencerse los grandes de que tenemos alcalde.

Los demás asistentes se fueron suscribiendo con dos o tres carradas cada uno, a excepción de dos labradores, que dijeron que lo pensarían.

Solamente aconsejamos al señor alcalde que siga haciendo justicia sin distinción de clases, como dijo, y el pueblo seguirá aplaudiendo su labor saca.

Regreso.—Después de pasar una temporada en Málaga, ha regresado felizmente, el rico labrador, presidente del Centro Filarmónico, don José María Gómez Jiménez y señora.

—De dicho balneario regresaron también don Alonzo Hidalgo Toro y su esposa.

De música.—Ha marchado contratada a La Carlota la banda municipal de esta villa, en lugar de la de Santa Cecilia, que pensaba prestar este servicio.

—Corresponsal.

En breve aparecerá

La Novela Libre

## La Novela Libre

con la colaboración de los mejores literatos de España y América.

El propósito espiritual de

## La Novela Libre

es haber una alta tribuna de cultura y enaltecer las publicaciones populares que muchos de ellos han caído en el infecto fango de la pornografía y el cabaret.

## La Novela Libre

será dirigida por

Joaquín Corrales Ruiz

Arte-Interés-Magnífica presentación

Precio: 25 céntimos

## Quien quiera ganarse 800 pesetas

con poco trabajo puede conseguirlo, molestándose en escribir al Apartado de Correos, 813 Madrid donde recibirá inmediata contestación diciéndole lo que tiene que hacer para ello.

# NOTAS DE LA REGION

## CADIZ

En este Gobierno civil se ha celebrado una reunión magna para tratar de la organización de los festejos que han de celebrarse con ocasión de la visita del príncipe de Piemonte a esta capital.

La llegada del príncipe italiano se espera del 15 al 20 del próximo Octubre. Presidió la sesión el gobernador, teniendo los reunidos un amplio cambio de impresiones acerca del objeto de la reunión.

Quedó nombrada una comisión, bajo la presidencia del alcalde, con encargo de confeccionar el programa que será remitido al Gobierno que lo aprobará o lo rearmará.

Quedó aprobado, en líneas generales, el programa de festejos y actos que se celebrarán con motivo de la mencionada visita y que son: banquete en el Ayuntamiento, recepción en la Diputación, "Garden Party", bailes de gala en el Gran Teatro, viaje a Jerez, donde serán obsequiados los excursionistas en su visita a las bodegas de Domecq y de González Byas.

También se celebrará en esta última ciudad una gran fiesta hipica.

El príncipe y sus acompañantes visitarán también la Yeguada militar, el nuevo cuartel de Caballería y otros lugares.

El gobernador conferenciará con el comandante general del Departamento, acerca de la visita a los establecimientos navales.

El Gobierno desea que se celebren con toda solemnidad los festejos organizados con el indicado motivo.

## GRANADA

El gobernador civil ha disuelto la Diputación provincial y ha nombrado otra nueva, para resolver de este modo la crítica situación en que se hallaba el organismo.

La mayoría de los diputados nombrados ahora, ocupaban cargos en la disuelta; únicamente entran cinco nuevos señores a formar parte de la Corporación. Estos son los señores Solís Segura, marqués de Valleameno, García (don Lomás), don Tomás López Carbonero y Gómez Contreras (don Ricardo), que sustituyen a los señores García Duarte, Montes Díaz, Jiménez Garzón, Suárez Mendigori y Moreno Pérez.

De los nuevamente designados, el señor Gómez Contreras, fundando su actitud en razones de salud, no acepta el cargo.

Convocados por carta por el gobernador civil los nuevos diputados para posesionarse ayer a las doce, se personaron catorce en el despacho oficial, y a la una y media marcharon al salón de sesiones, celebrándose Asamblea y resultando elegidos: presidente de la Diputación, don Mariano Fernández Sánchez Pueras; vice de la Diputación, don Felipe Campos de los Reyes, y vice de la Comisión provincial, don Francisco Martínez Lumbreras.

—Comunican de Baza, que al entrar a el andén de dicha estación un tren

ascendente, arrolló a la anciana de sesenta y siete años, María Ortiz Lozano, que intentó atravesar la vía, resultando con tan graves lesiones, que falleció horas después en el hospital a donde fué conducida.

—En el Albaicín, en el sitio conocido por "El Aljibillo de San Luis", se desarrolló anoche un sangriento suceso. En el número 8 de dicha calle vive Antonio Sánchez Torreblanca a "El Coletto", quien tiene un niño de corta edad.

Anoche pasaba por "El Aljibillo de San Luis" Juan Murcia Esteve, de 26 años, ocurriéndosele asustar al niño de "El Coletto" el cual salió a la calle riñendo con Murcia.

Mientras este era su estado por los brazos, por José Chinchilla Cobos y su esposa Narcisa Sevilla Fernández, "El Coletto", haciendo uso de una pistola, disparó contra Murcia.

Al ruido de la detonación acudieron dos guardias de Seguridad los que no lograron detener al "Coletto" porque se dio a la fuga.

Los mencionados guardias condujeron al hospital de San Juan de Dios a Murcia, donde fué curado de una herida por arma de fuego en el antebrazo izquierdo y erosiones en la cara, quedando después encamado en la Sala de San Gabriel.

El matrimonio que sujetó al herido mientras disparaba, "El Coletto" fué detenido e ingresado en la Comisaría.

## SEVILLA

Varios obreros de la fábrica de vidrio de la Trinidad visitaron al gobernador para darle cuenta de una cuestión surgida por el despido de algunos operarios.

Los patronos afirman que los obreros no cumplen lo pactado, y los obreros aseguran que esta afirmación no es exacta.

Para tratar del asunto los obreros han pedido al gobernador permiso para celebrar una reunión que ha sido concedido.

—El gobernador civil, señor Muñoz Lorente, estuvo ayer en Utrera, con motivo de las fiestas de la Virgen de Consolación.

Presidió la procesión, y ha venido muy satisfecho de su estancia en aquella ciudad.

—En la comisaría quedaron detenidos Francisco Vega, de 33 años y José Miguel López, de 18, los cuales agredieron a dos policías, porque éstos arrojaron de un baile a dichos individuos por escandalosos.

—Cuando se encontraba subido en las escalas que rodean el cine instalado en la plaza de Chapina el niño de diez

años Manuel Moyano Pajes, tuvo la desgracia de resbalar, clavándose una de las estacas en el pecho.

Conducido por varios espectadores a la casa de socorro de la calle Pureza, fué asistido de una herida dislacerada en el lado izquierdo del pecho penetrante, en la cavidad.

El estado del desgraciado niño fué calificado de grave.

Después de curado pasó en una camilla al Hospital Central.

## RÁPIDA

Para mi respectivo amigo  
"e insigne vate R. de Cas-  
t. Moreno "El poeta de  
los Sonetos".

Sufre el rico aun en medio de sus riquezas incalculables; sabe que no hay oro suficiente para comprar un solo segundo de vida.

Sufre el sabio inclinado día y noche sobre textos y más textos, tratados y más tratados; a más sabiduría, mayor sufrimiento a cercarse. Saber es inclinarse al borde de una cima, en cuyo fondo vemos representar la comedia de la vida, comparada con el eterno desencanto; el hombre sabio solo aprende la gravedad de sus pecados.

El vulgo es el que menos sufre, desconoce todo y cree que nada existe más allá de lo que ve; no conociendo la gran sociedad no conoce las grandes maldades; el vulgo peca de palabra: cada vez toman parte el pensamiento y el espíritu en sus actos. Amparado por la Ley de la Compensación, es más feliz que los demás, pues su ignorancia es coraza que le defiende de la negación del Bien.

Fernando Febre.

## Gran regalo a los lectores de LA VOZ

Por 8,50 pesetas en Córdoba y 9'25 por Correo certificado, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva de teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones, Prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros, y otros muchos datos interesantes, titulada:

## Contabilidad Mercantil Simplificada

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil don Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera de Comercio y la de tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir a los auxilios de escuela, academia ni profesor alguno.

Los pedidos, con su importe por Giro postal, a don Manuel Arenas, Manríquez, número, 6, Córdoba.

CADUCA EL DIA 6 DE OCTUBRE

## "LA FABRIL CORDOBESA"

Fábrica de mosaicos hidráulicos.—Almacén de materiales de construcción

Alvarez Vázquez y Compañía S. en C

Carrera de las Ollerías, sin número.

Teléfono, 645 —Córdoba

## Cosas de toros

Juan Belmonte se revela como gran cantador de flamenco.

El estupendo revistero sevillano y muy querido amigo nuestro "Triquitraque" (dáte tono, niño) publica en "El Correo de Andalucía" la siguiente e interesante información:

"El pasado domingo se celebró en la "Dehesa del Prado", la hermosa finca que en término de Aznalcóllar posee el buen aficionado, prestigioso ganadero y rumboso labrador, don Antonio Flores Míguez, una fiesta andaluza organizada por el referido señor en honor de los señores de Gazamvides, aristócratas argentinos.

En distintos coches y autos se trasladaron a "Dehesa de Prado" los invitados a la fiesta, entre los cuales figuraban además de los señores de Gazamvides, el empresario de la plaza de toros de Lima don Panchito Boto, don Rafael Hazañas, don Clemente Tassara, don Francisco Taviel de Andrade, don Domingo Ruiz, don Juan Antonio Jacobo, el famoso exmatador de toros Juan Belmonte y el buen banderillero Fernando Peraltá.

En la finca fueron recibidos por el ganadero, y después de un "cambio de impresiones, rociado con unas copas de glorioso, comenzó la fiesta.

En primer lugar se verificó el aseo y derribo de unas ocho o diez beerrras faenas que hicieron Juan Belmonte, don Ralaez Hañas, don Clemente Tassara y varios criados de la "casa".

Después se sirvió un espléndido almuerzo y a continuación, en la bonita plaza de la finca, se corrieron unas diez vacas. En la capea intervinieron algunos de los señores invitados y varios aficionados, y también metieron su cuarto a espada Belmonte y Peraltá.

Belmonte, como siempre (el señor), hizo cosas "maravillosas" con el capote, y el "público" lo oclacionó ruidosamente, oyéndose de labios de las entusiasmadas damis argentinas que presenciaban "la torada" e clamaciones de: "¡Oh, señor de Belmonte, qué gran de eres!".

Terminada la "capea", con todas las formalidades del "caso" se lidió un novillo de la vacada de Pérez Centurión, el cual murió de un pinchazo y dos estocadas contra las, a manos de don Clemente Tassara, el cual, tanto con la muleta como con el capote, hizo cosas que no saben hacerlas algunos profesionales.

Y por último, se celebró una clásica fiesta, en la cual cantaron por lo "jondo" el profesional Manuel Rodríguez "Finezas" y otros artistas, todos acompañados a la guitarra por el notable "tocador" Antonio García.

Pero ya entrada la noche, Juan Belmonte dió la "nota" de la fiesta...

Juan, como en sus tiempos de aficionado al toreo, se "tiró al ruedo"...

—Vamos a ver Antonio (al tocaor)... Por solcares.

—Más pronto..

Y Juan, como un maestro, como un profesional del cante, lanzó una "so-

leá" con un estilo depuradísimo, "cansoso", estupendo...

La ovación fue enorme, y Juan volvió a cantar otra copla, otra, otra...

Los excursionistas regresaron a las doce de la noche a Sevilla...

Y ayer entre la "gente de gusto" no se habló de otra cosa que de la revelación de Juan Belmonte como gran cantador de flamenco...

Va en ya a México

Mañana embarcará en el "Alfonso XIII" con rumbo a México el diestro Victoriano Roger (Valencia II).

El chato ha firmado un espléndido contrato con el empresario de aquella plaza de toros Pepe Rivero.

El Litri menor

Las noticias que se reciben de Albacete sobre el estado de Manolo Baeza Litri son muy optimistas.

Entre unos días Manolito estará en condiciones de lucir el traje de luces.

Desde luego, si no ocurre algo imprevisto, el Litri toreará las corridas de Ecija.

## En la Casa de todos

Recaudación y pago

El día 15 de septiembre se recaudaron:

Por el arbitrio sobre las carnes, 1.334'35 pesetas por derechos del Matadero, 761'78, por varios arbitrios municipales, 780'50 por el de rodaje y arrastre, 196'60, por el de bebidas y perfumería, 68'30; por el de casinos y círculos de recreo, 50'.—Total, 3.644'63 pesetas.

Pagos autorizados:

Por adquisición de un arca invulnerable para la Depositaria, 2.315 pesetas para gastos de solado y tabicado de localidades del Cementerio de San Rafael, 70'.—Total, 2.385 pesetas.

# ASLAND

ES EL

# CEMENTO

EXIGIDO POR EL

# ESTADO

PARA SUS CONSTRUCCIONES Y EL QUE SE EMPLEA EN LAS GRANDES OBRAS QUE REQUIEREN LA MÁXIMA RESISTENCIA

## PRECIOS

Por vagones completos Tonelada  
Sobre vagón Córdoba . 117 peseta

FOR PEQUEÑAS PARTIDAS

Tonelada en almacén. . 130 pesetas  
Saco en almacén . . . 7 "

## Roses y Bustillo

Avenida de Canalejas, 8.-Córdoba

## DE VILLAVICIOSA

Con gran alegría y regocijo veíamos llegar y pasarse uno tras otro los días que precedían al 8, 9 y 10, días que debían tener lugar la feria que anualmente celebra este pueblo. Cuando llegó la víspera, noche que, según costumbre, debían celebrarse la procesión y los fuegos artificiales. Amaneció, y a medida que avanzaba el día, el cielo se iba entolando con negros nubarrones y se desencadenó una fuerte lluvia, que fue causa de que no saliera la procesión. El día primero amaneció también nublado y ya iba poniendo los de los puestos de turrón y los de las rifas caras destempladas. Pero el día segundo amaneció raso, día espléndido, que parece convidaba la Naturaleza a gozar de él como lo hicimos. Se dieron dos bailes en la caseta de la Civilización, en el labradore y en la Recreación. Hubo por la tarde un encuentro futbolístico entre el equipo de ésta y uno que vino de Espiel. Terminando el encuentro a causa de habers lesionado un jugador, habiendo perforado dos veces los nuestros la portería contraria.

La primera con una preciosa combinación terminada de una manera colosal por Vargas (1-0) y la segunda con un corner tirado por el mismo y rematado por Rodolfo Fuero aplaudidos. Los contrarios también perforaron nuestra portería una vez muy bien, pero la segunda no fue válida por ser cuando uno de los suyos cayó y se lesionó y fueron los nuestros a verlo, pero el referee no le dió por goal. Ganaron los nuestros por dos a uno. De referee actuó don Fernando Rodríguez y estuvo imparcial. Presenciaron el encuentro bellísimas niñas de la localidad.

Por la noche tuvo lugar la procesión y los fuegos de artificio, que estuvieron soberbios. Nuestra patrona la Virgen de Villaviciosa presidió los fuegos de artificio desde la explanada de la ermita y desde el paseo. No han visitado estas fiestas preciosidades en figura de personas.

El paseo ha estado abarrotado de gente, animándolo más las piezas ocadas por los de la municipal cordobesa, que han resultado admirables, y la caseta de la Civil (hecha junto al paseo), que ha dado muchos bailes. Nos hemos divertido como ya hacia tiempo que no nos divertíamos. Pero para qué más diversiones: na a más que ver las caras tan bonitas y simpáticas de las niñas de casa, si aunque no fue a nada más que por eso se podía venir aquí a pasar las fiestas. Pues las hay para todos los gustos, y en días como estos es cuando se ve lo que hay. También hemos tenido artistas de variedades en el teatro de don Aniceto López.

Boñas.—El día 6 y el primer día de feria, respectivamente, contrajeron matrimonio el distinguido joven don Miguel Fernández y la simpática señorita Antonia Arana, y don Manuel Relondo y la simpática señorita Encarnación Moreno. A cuyos desposados les desea eterna luna de miel, El Correo Ponsal.

16 Septiembre 1924.

## Información de Huelva

(DE NUESTRO CORRESPONSAL SEÑOR DE LA CORTE)

Los chicos de la Prensa

La directiva de nuestra Asociación, que no deja de trabajar para darle mayor lucimiento al festival que se está organizando y ha de tener lugar en el bonito Teatro Mora, ha recibido ofrecimientos para tomar parte en el espectáculo del cuadro artístico de la Agrupación Alvarez Quintero de esta capital, y de la artista de variedades Paqui'a Alfonso, que con gran éxito actúa en uno de los teatros de Málaga.

De ultimarse el cartel, el citado festival tendrá lugar en la noche del 26 de los corrientes.

Viajeros

Regresó de Málaga el director espiritual del Colegio del Corazón de Jesús don Carlos Sánchez, para Jerez de la Frontera llegaron de Ayamontelas simpáticas y bellas señoritas Lolita y Laura Perrone a Sevilla marchó la bella y simpática señorita Dolly López Ugona.

Mejora

Se encuentra mejorada de las dolencias que padece la encantadora señorita Luisa Osion Sambucety.

Na alicios

nacido a luz, una robusta niña, la esposa de don Diego Fidalgo.

—También ha tenido un precioso niño la esposa de nuestro amigo don Horacio Pardo.

Nuestra enhorabuena por tan fausto suceso familiar.

El señor Quintero Baez

Ayer tarde regresó en automóvil, de su finca en Almonaster, nuestro alcalde presidente don Juan Quintero Baez y su distinguida familia.

Suponemos que esta tarde se hará cargo de la alcaldía, cesando por tanto el señor Rey.

Es de esperar que el señor Quintero Baez, una vez reposado y tranquilo, venga dispuesto a trabajar de firme para llevar a la realización los proyectos tan hermosos y necesarios que se encuentran en el sueño de los justos.

Robo en tienda

Al vecino de esta capital don Manuel Mauris Gómez, en ocasión de encontrarse en el mercado del Carmen, presenciando las subastas de frutas, le sustrajeron del bolsillo del chaleco un reloj de plata que llevaba grabado con las iniciales M. M. enlazadas, cadena de oro y un colgante de media onza también de oro.

La policía trabaja para ver la forma de encontrar a los ladrones.

Detenidos

Por cometer actos inmorales han sido detenidos Manuel García Manzanares, José Aravena Muñoz, Emilio Álvarez Núñez, Diego Fadilla Martín, Francisco Pérez Ramos (a. Sanjuanero), y Antonio Vázquez Méndez.

Arquitecto municipal

Ha regresado de su pueblo, donde marchó con licencia, el arquitecto municipal don Carlos Espresati con su bella y joven esposa.

17 de Septiembre de 1924.

Corte.

## Sección religiosa

Santoral de hoy

Día 17.—Miércoles. Santos Pedro Arbúcs, mártir; Columba, virgen y mártir de Córdoba. La Impresión de las Ilagas de San Francisco. Cuatro Tiempos.

Santoral y cultos de mañana

Día 18.—Jueves. Santos José de Cupertino, confesor; Sofía e Irene, mártires; Metodios, obispo; Santo Tomás de Villanueva.

Vida del santo.—Fue Santo Tomás de Villanueva hijo de padres muy piadosos y natural de Fuentellana, villa del Arzobispado de Toledo; pero habiéndose criado en Villanueva de los Infantes, de aquí tomó el apellido al entrar en la Orden de San Agustín. Desde niño fue tan inclinado a la virtud y a las obras de misericordia, que ya entonces merecía el nombre de "padre de los pobres". Era tan caritativo con ellos, que muchas veces se quitó sus vestidos para dárselos, y les repartió todo su rico patrimonio, sin reservarse nada para sí, dando ejemplo a muchos varones perfectos.

Renunciada la cátedra que desempeñaba en la Universidad de Alcalá, abrazó el instituto de San Agustín, y a los dos años de profesión, por sus muchas virtudes y ciencia, le nombraron prior de Salamanca. Obtuvo gran fruto con sus sermones, siendo muy eficaces sus palabras y actos. Ayunaba y se disciplinaba hasta derramar sangre por las culpas de sus feligreses. Después de haber renunciado el Arzobispado de Valencia, en cuya dignidad repleandeció también su caridad, repartiendo todas sus rentas y aun hasta su cama entre los pobres. Fue varón santísimo, verdadero padre de necesitados y cordial devoto de la Madre de Dios. Falleció el día de la fiesta del Nacimiento de la Virgen, 8 de septiembre de 1557, a los 7 años de edad, siendo canonizado por Alejandro VII el día 1.º de Noviembre de 1658.

Jubileo circular.—Concluye el turno en la Real Iglesia de San Pablo.

Jubileo permanente.—En las de Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús (Reparadoras). Durante el tiempo que esté en obras la iglesia, los cultos y el jubileo serán en la capilla privada de las Religiosas.

\*\*

Corte de María.—Los antiguos asociados y las personas devotas de la Virgen visitarán en este día 18, jueves, la imagen de Nuestra Señora María Auxiliadora en la capilla del Colegio de Salesianos (Mayor de San Lorenzo).

Cultos

Real Iglesia de San Pablo.—A las oraciones, continúa la novena al Peato Francisco de Posadas.

Iglesia de San Jacinto (Los Dolores).—A las siete de la tarde, solemne septenario a los Dolores gloriosos de Nuestra Señora. Predicará Fray Anastasio Fernández. C. A. O.

UNA IDA FELIZ

## La escuela de la Sierra

La entidad de población rural que siempre ha existido a ambos lados de la carretera de los Arenales, engrosada desde hace unos años por las familias que ocupan las viviendas que en esa zona se han edificado, dan un numerosísimo contingente de vecinos que sensiblemente crece en las épocas de otoño, parte del invierno y primavera, con el conjunto de personas que de un modo accidental y para disfrutar de los saludables beneficios del campo, se trasladan a la Sierra y viven en ella por temporadas.

Para satisfacer una necesidad sentida por esos vecinos y colonos en orden a la instrucción y educación de sus hijos, se ha de abrir una escuela, dentro de breve plazo, en el lugar más céntrico de aquella zona.

Ante la finca denominada San Luis de Vis a Hermosa, se ha levantado de nueva planta un edificio de área extensa y sólida construcción. En él se ha preparado un aula de diez metros de largo por cinco de ancho, que, iluminada por tres claros de ventana y pavimentada de loseta de cemento, reúne además cuantos detalles exige la Higiene y la Pedagogía para obtener un magnífico salón escuela.

Un joven maestro, lleno de entusiasmos, especializado en métodos y procedimientos nuevos; se propone abrir en ese lugar una escuela primaria.

Las enseñanzas se darán al aire libre en algunas horas del día, y en otras, en el aula amplísima.

Habrán también comedor para comodidad de los alumnos que procedan de puntos distantes y lleven cada mañana su comida a la mano para permanecer en la escuela hasta la tarde.

Es un acierto feliz, que no nos cansaremos de aplaudir, la fundación de "la escuela de la Sierra", que será modelo de las de su clase y sobre todo que viene a resolver un difícil problema planteado para quienes hasta aquí desearon hacer compatible la vida del campo con la instrucción de los hijos.

Felicitemos al joven profesor don Luis del Rosal Castro, por su acierto y por no haber omitido sacrificio alguno en la edificación de su hermosa escuela.

## Hurto de caballerías

De una parcela de terreno de la finca "La Parrada", del término de esta capital, le ha sido hurtada una caballería a José Salcedo Buenda.

Súpónese autor del hurto a un sujeto llamado Francisco Ceballos a) el Tojeño, residente en la misma finca, el cual desapareció a media noche en unión de otro individuo desconocido, en dirección a Almodóvar del Río.

También de la finca "Los Velascos" han sido hurtadas dos caballerías de la pertenencia de don Francisco Roldán Martínez, ignorándose quienes sean los autores.

De ambos hurtos se ha dado cuenta a los juzgados de instrucción de esta capital.



**GOBIERNO CIVIL****Vacantes**

El juzgado de instrucción de La Rambla anuncia las vacantes de fiscales municipales y suplentes de los pueblos de Fernán-Núñez, Montalbán, Montemayor y La Rambla.

**Instancia**

Don Francisco Molero y otros vecinos de Palma del Rio, elevan instancia solicitando la inclusión del trazo primero de la carretera del puente de dicha ciudad a empalmar con la de Madrid a Cádiz por La Campana.

**De automóviles**

Solicitan que se les expida título de aptitud para conducir automóviles don Rafael Moreno Cepas, don Manuel Ruiz Salas, don Manuel Fernández Molera, don Javier del Rey Carrasco y don Angel Díaz de la Cruz.

También solicitan la inscripción y matrícula de automóviles de su propiedad don José Moreno Jiménez, don José López Crespo y don Martín Cabello de los Cobos.

**Licencias de caza**

Les han sido expedidas licencias de uso de armas y para cazar a los señores siguientes.

Don Antonio Guerre o Lama y don Juan de la Cuesta Mora, de Córdoba; don Francisco Palma Costa, de Santalla; don Jacinto Rojas Gómez, de Pedro Abad; don José Villalba Díaz, de Lucena; don Venancio Caballero González, de Alcaracejos; don Enrique Molero Martínez, de Valsequillo; don Manuel Calisteo Gómez, de Luque; don Francisco Alanis Mejías, de Benaméjil; don

Antonio Guzmán Navas y don Amador Peña Guisado, de Posadas, y don Antonio Gómez Juárez, de Espiel.

**Demente**

Se ha ordenado con carácter provisional, el ingreso en el departamento de dementes, del vecino de Villafranca y presunto alienado, Alfonso M. García y García.

**Multas**

Le han sido impuestas multas de 25 y 15 pesetas respectivamente, a Ana Rubio Castellano y Amador Le ar Martínez, por expender huevos a precio superior al de tasa.

## Sociedad Anónima CROS BARCELONA

Grandes Fábricas de Abonos y Productos Químicos en Badalona, Alicante, Sevilla y Santander.

Superfosfatos, Sulfato de Amoníaco, Sales potásicas de Stassfurt (Alemania).—Nitrato de Sosa de Chile.—Abonos confeccionados para todos los cultivos.—Nitrato de Amoníaco.—Sulfato de Cobre y Hierro para el viñedo.—Servicio gratuito de análisis de tierras y literatura agrícola.

Precios y pedidos: Agencia de Córdoba, Gran Capitán, 19

Si quieres vestir bien y económicamente, dirígete a EL METRO. Casa Central Mármol de Bañuelos, 2. Sucursales San Agustín, 30 y Deanes 29, y 31.

**Sección de Primera Enseñanza****Posesiones**

Por la Junta local de Primera enseñanza de esta capital han sido posesionados de sus cargos los maestros don Mariano Bartolomé Aragonés, don Angel González Carvajo, don Isaac Francisco Villalba, don Manuel Olivares Muñoz, don Rafael Cortés Rivera, don Cristóbal Rivas Aguilera, don José Guerrero Martín, don Gregorio Merino Calvo, don Celso Farragués Alonso y don José Serrano García.

**Liquidaciones**

La Sección de Sevilla remite liquidación de haberes de los maestros don Luis Caballero Pozo, don Abundio Avila Fernández, don Luis Galiano Alcega y don Rafael Cortés Rivera, destinados por el cuarto turno a esta provincia.

**Renuncia**

La Sección de Jaén remite renuncia de don Juan Manuel Megias Cano, renunciando al cargo de maestro interino de la escuela de Trasierra.

**Posesiones y ceses**

La Alcaldía de Rute comunica haberse posesionado de sus cargos los maestros don Ruperto Fernández Tenllado, don Andrés Postigo Postigo y don Abundio Avila Fernández, y haber cesado don Juan Pardo Fuentes.

**— Estómago-Intestinos-Higado —**

Especialista: Bernal Blancafort  
M. del B. B. esquina a Gondomar.

**CASOS RAROS DE CÓRDOBA**

cutado el daño, les cortó las orejas y fueron azotados por sus esclavos alrededor de la hacienda; y uno de los negros echaba el pregón, que decía: "Esta es la justicia que manda hacer el señor Luis de Córdoba con estos hombres, por el desacato que han cometido en su heredad".

Sabido que fué este atentado por el Corregidor, dió orden de que se prendiese al caballero, pero éste, para asegurar su vida, se refugió en la iglesia parroquial de San Lorenzo, secuestrándose los bienes raíces y muebles, dejándolos a cargo de Luis Hernández Valenzuela, administrador de propios de la ciudad, hasta tanto que el Rey determinaba lo que se había de hacer.

Viendo doña Isabel Gutiérrez de Porras, mujer del don Luis de Córdoba, el mal estado en que estaba la casa de su marido, y el deshonra que le podía venir a sus hijos y casa, por la indignación del Rey contra su marido, con dictamen de don Gonzalo Fernández de Córdoba, duque de Santangel, Gran Capitán, su tío, y de otros grandes sus deudos, partió para la ciudad de Sevilla, donde a la sazón residía Su Majestad, y obtenida licencia para hablarle, entró en la sala, y arrojándose a los reales pies, bañado en lágrimas su rostro, le pidió el perdón de su marido, haciendo al mismo tiempo presentación a su majestad de los perdones de las partes injuriadas y de sus parientes.

**BIBLIOTECA DE LA VOZ**

509

**XXXII****Caso de don Martín Fernández de Córdoba.**

Vivía en Córdoba en el año de 1629, don Martín Fernández de Córdoba, Comendador de maestría del orden de Calatrava, descendiente de la Excma. casa de los duques de Sessa y Jaena.

A este Comendador, no sé si con el pretexto de amistad o engaño lo sacó de su casa don Antonio de Cabrera, para el Campo de la Merced, donde lo mataron.

Su mujer doña Jacinta María de Córdoba y los parientes del difunto, tomaron con todo empeño la satisfacción de la muerte, y viendo que la Justicia andaba remisa en la investigación de los delincuentes, recurrieron al Consejo, pidiendo juez pesquisador que siguiese la causa, y vino el licenciado don Antonio de Vadas, alcalde de Casa y Corte, hombre docto, desinteresado y de mucha entereza.

Este caballero a pocas diligencias, probó plenamente haber dado la muerte al Comendador don Martín, don Pedro Jacinto de Angulo, del Orden de Alcántara señor de Leonis, Veinticuatro de Córdoba, y ser asesinado ella don Antonio de Cabrera, quien lo sacó de su casa, y don Pedro de Mendoza su hermano, Juan de Anguila y otros, los que concurrieron a ella.

## POR LOS PUEBLOS

**Ganados desaparecidos**  
Del cortijo "El Calonge", del término de la aldea del Río, que lleva en arrendamiento el vecino de Sevilla don José García Rodríguez, han desaparecido diez cabezas de ganado cabro, suponiéndose hurtadas.

La benemérita realiza gestiones para el rescatado de dichos animales.

**Reyerta**  
En una cantera del término de Lucena, enclavada en sitio llamado Navas del Cepillar, cuestionaron los jóvenes Avelino Granados Hinojosa y Bernardo Cabello Ramírez, de 18 años ambos resultando el primero con una herida leve en la cabeza que se produjo al caer en la lucha que sostuvieron.

Los contendientes han sido puestos a disposición del juzgado municipal de Lucena.

**Por estufa**  
La benemérita de Puelblonuevo ha detenido al vecino de Espiel, Jesús Luque Moreno y al representante de la Compañía La Ibérica, don Rafael Benítez Jiménez, por haber denunciado el hurto de cuatro caballerías, con el propósito de cobrar el seguro de la expresada compañía.

Ambos quedaron a disposición del juez municipal de Villanueva del Rey.

**Por daños**  
En Los Moriles han sido detenidos Francisco Carmona Jerez, Francisco Arroyo Rodríguez y Francisco Luque Gómez, los cuales, durante la noche y hallándose embriagados, causaron daños en los tejados de la casa de su con-

vecino Gregorio Hinojosa Gómez, por efecto de haber arrojado varias piedras. También maltrataron los referidos sujetos a un hijo del Gregorio en ocasión de salir éste de su casa.

Los mencionados individuos quedaron a disposición del juzgado de aquella localidad.

**Lesiones**  
En la finca "Pedrique", del término de Obejo, cuestionaron Martín Risques Olmo y Antonio Calvo Castillejo, por haber causado daños unas ovejas del primero en un melonar de Calvo.

Risques resultó con una herida en la cabeza, de pronóstico menos grave, que le causó con un paño su adversario.

Los contendientes quedaron a disposición del juzgado.

## MILITARES

**Llegada**  
Llegó de Ceuta en uso de permiso, el teniente de caballería don Luis Torres.

**A Madrid**  
Marchó a Madrid el capitán de infantería don Olegario González.

## TRIBUNALES

Vistas para mañana

En la sección primera de esta Audiencia se celebrará mañana la vista de la causa instruida en el juzgado de la izquierda de esta capital por el delito de corrupción de menores, contra Margarita Caballero Martínez y otra. Las defensas están encomendadas a los letrados señores Roses y Cruz Ceballos.

En la misma sección tendrá lugar la vista de otra causa por hurto contra Juan Muñoz Cortés, instruida en el juzgado de la Derecha de Córdoba. Actuará de querellante el señor Molina Albendin y de defensor el señor Calderón.

En la sección segunda se celebrará la vista de otra causa procedente del juzgado de Paena, por hurto, contra Carlos Tirado y otro. Están encargados de las defensas los señores Fernández Jiménez y Calderón.

**Absuelto**  
Por la Sala primera ha sido declarado absuelto el procesado por robo en causa instruida en el juzgado de esta capital Francisco Arroyo Berrueto.

## Valentín García del Campo

Almacenista de Coloniales

Importador de Bacalaos y Cafés

Avenida de Cervantes 24.-Córdoba.

Habiéndose seguido la causa con toda vivacidad, se pronunció sentencia por el juez pesquisador, mandando en ella que el don Pedro Jacinto de Angulo pagase con su vida la que alevosamente quitó al Comendador, y que diese de pronto, a la viuda doña Jacinta María de Córdoba, diez y ocho mil ducados.

Los parientes del don Jacinto, y muchos de la señora viuda, le pidieron lo perdonase, pero ésta cerró la puerta a las súplicas, manteniéndose inflexible mucho tiempo.

Al fin dió oídos a las persuasiones de los intercesores, y perdonó al alevoso don Jacinto de Angulo y a los demás cómplices en la muerte del Comendador su marido.

Este tratado y escritura de perdón, lo hizo la señora por el medio pacífico de que don Pedro Antonio de Angulo, hijo del ajusticiado, casase con doña Isabela Fernández de Córdoba, hija tercera del Comendador difunto, y que había de entregar el don Pedro a doña Jacinta, madre de la novia, nueve mil ducados, aunque no tuviese efecto el casamiento.

En fuerza de estos tratados, se otorgó la escritura de perdón, la que se hizo saber al don Pedro Jacinto, y la aprobó.

El juez pesquisador, en vista de dicha escritura, modificó la pena de muerte pronunciada contra el agresor, en que saliese desterrado de la ciudad, y

don Antonio de Cabrera de los reinos de España, el que se fué a Portugal, donde hizo su residencia hasta el sábado 11 de octubre de 1631, que murió en la villa de Campo-mayor.

Los demás caballeros y personajes que concurren a la muerte, sufrieron la pena de presidio, para donde salieron en el mismo año de 1629.

Sosegadas que fueron las cosas, se volvió don Pedro Jacinto a Córdoba; pero el casamiento no tuvo efecto.

XXXIII

Caso de don Luis Fernández de Córdoba.

En el año de 1508, reinando en España don Fernando V el Católico, siendo Obispo don Juan Daza, y Corregidor don Alonso Enríquez, acaeció que don Luis González de Córdoba, hijo segundo del Jurado Gonzalo de Córdoba y de su mujer doña María de Velasco, y nieto de Juan Rodríguez de Guadalajara, poseía entre sus bienes una heredad de huerta, viña y árboles, cercada en el Marrubial, a cuya hacienda asaltaron por el mes de octubre del mismo año dos mozuelos, que rompiendo las puertas, hicieron notable destrozo en ella.

Don Luis, válido de su autoridad y poderíos, usurpando la real jurisdicción al Corregidor, los prendió, y llevándolos al sitio donde habían eje-

MONIILA

**Cuatro hombres heridos en riña**

Ayer, poco después de las once, se tuvo noticia en esta ciudad de que cuatro individuos, que se hallaban heridos habían llegado en automóvil, acompañados de una pareja de la guardia civil, ingresando seguidamente en el hospital de San Juan de Dios.

Nos encaminamos a este establecimiento, en el cual se hallaba ya el juzgado, compuesto por el juez municipal en funciones de instrucción, don Angel Ortega y oficial señor Castro, acompañados del alguacil.

El médico forense señor Cabello y el del hospital señor García, se hallaban ocupados en curar a los heridos, dos de los cuales se encontraban en estado de postración.

Según datos que se nos facilitaron, lo ocurrido fué lo siguiente:

En la carretera que de Castro del Río conduce a esta ciudad, y sitio conocido por "Cachena", se encontraban trabajando, en unión de otros obreros, Joaquín Caraballo Moyano, sus hijos Antonio y Cayetano Caraballo Mateos, y el hijo político del primero, Francisco Reina Chía, vecinos de Estepa.

Se dedicaban estos individuos a machacar piedra para la carretera, y a primera hora de la noche, entablaron una acalorada disputa, motivada porque el último dijo que los montones de grava que él hacía eran más grandes que los que efectuaban sus parientes. De las palabras pasaron a los hechos, entablándose una verdadera lucha cuerpo a cuerpo, de la que salieron todos lesionados. Joaquín Caraballo y sus hijos, con heridas de arma blanca, y el Reina Chía, con lesiones en la cabeza producidas por golpes.

La pareja de la guardia civil de este puesto, compuesta por el herrador Manuel Hernández González y el guardia segundo Juan Galo Delgado, que se hallaba de servicio de vigilancia en la carretera y algo próxima al sitio donde ocurrieron los hechos, fué avisada por unos trabajadores, presentándose a todo seguido y disponiendo el traslado de los heridos a esta población. Casualmente pasaba un automóvil que se di-

rigió a Faena, el cual fué utilizado para traer los heridos, acompañados de la citada pareja, quien los ingresó en el hospital, avisándose acto seguido al juzgado.

El estado general de los lesionados no es de mucho cuidado, según manifestación de los médicos que les asistieron, si bien el de Antonio Caraballo pudiera ser grave y tener fatales consecuencias, de sobrevenir la infección de la herida.

Las lesiones que sufren son las siguientes:

Joaquín Caraballo, una de cuatro centímetros de extensión interesando la piel y músculos en el tercio superior de la cara interna del brazo izquierdo.

Cayetano Caraballo, herida de dos centímetros de extensión en la cara anterior del lado izquierdo del tórax, al nivel de la última costilla, y otra en el dedo índice de la mano izquierda.

Antonio Caraballo, herida en el epigastrio izquierdo, con salida del epiplón.

Y Francisco Reina Chía, herida contusa en la región occipito-parietal derecha, de cinco centímetros de extensión, otra en la región occipital de dos centímetros y erosiones en ambos pómulos.

Las heridas que sufren los tres primeros le fueron causadas por el Reina Chía con una navaja de regulares dimensiones que utilizó, la cual arrojó al suelo sin que haya sido encontrada, y las de éste se las causaron aquellos dándole golpes en la cabeza y en la cara con un palo.

El juzgado recibió declaración a todos los lesionados, retirándose del hospital a las tres de la madrugada. —Corresponsal.

**De Fuente-Obejuna**

Triduo solemne.—En el convento de RR. PP. Franciscanos de esta villa, y en honor del Seráfico Llagado, se es celebrando durante los días 15, 16 y 17 del actual un solemnisimo triduo en celebración del septimo centenario de la impresión de las llagas de Nuestro Padre San Francisco. Durante los días mencionados en que se celebra el triduo, habrá por la mañana, a las nueve y media, misa solemne, y por la tarde, hora de costumbre, Exposición de Su

Divina Majestad; Corona, Letanía y Ejercicios de las S. Llagas y sermón, que lo predicará el Franciscano reverendo padre Ab lardo Pellicer, vicario del convento de Fuente Genil. El 17, fiesta de San Francisco, los hermanos de la Venerable Orden Tercera comulgarán en la misa cantada.

En el Ejercicio de la tarde habrá una póstula para las Misiones Franciscanas. Estamos seguros que los buenos católicos de Fuente Obejuna, no dejará de asistir a estos cultos.

Letras de luto.—Ha entregado su alma al Creador conforado con los auxilios de la Religión, nuestro distinguido y estimado amigo el Excmo. señor don Manuel Posa y Gutiérrez de Ravé, marqués de Valdeloro.

Descanse en paz su alma y reciban su distinguida familia nuestro más sentido pésame.

Bienvenidos.—Hemos tenido el gusto de saludar en ésta al señor don Manuel de Armas, distinguida esposa e hijos.

También hemos saludado al culto abogado y buen amigo don Teodomiro Gómez Conrado, de Granja de Torrehermosa.

Tanto a los acaudalados propietarios cubanos, como al ilustre colaborador de LA VOZ de Córdoba, les damos la bienvenida.

Una boda.—En la morada de nuestro distinguido y estimado amigo el rico propietario don Joaquín Cabezas, y ante un altar adornado elegantemente, en el que aparecía la imagen del Crucificado, han contraído matrimonio su bella hija Ana María, con el doctor en Farmacia y estimado amigo nuestro don Antonio Lomeña.

Bendijo la unión nuestro arcipreste don José Castro. El acto se efectuó en familia. Deseamos a los felices esposos una feliz luna de miel y nuestra enhorabuena a ambas distinguidas familias. —Corresponsal.

**Se vende**

una máquina para labrar madera has a 30 centímetros ancho, con contramarcha todo en muy buen uso, y una transmisión con coinetes y poleas madera. Darán razón en el kiosco de las flores de la Compañía.

|                                  |                      |
|----------------------------------|----------------------|
| Cemento Lafarge blanco . . . . . | Ptas. 210 a tonelada |
| » Lafarge gris. . . . .          | » 200 » »            |
| » Pulpo. . . . .                 | » 140 » »            |
| » Landfort. . . . .              | » 150 » »            |
| » Portland primera. . . . .      | » 140 » »            |
| » Sansón. . . . .                | » 140 » »            |

**José González.--Gran Capitán, 19.--Córdoba**

Para pedidos de importancia se hacen precios especiales.

# Información telefónica

El auto del general Mayendia choca con una camioneta, resultando ileso.-Llegada del Cardenal arzobispo de Toledo.-Firmas de Hacienda y Gobernación.-Un crédito de seis millones de pesetas para adquirir ganado para el ejército de Africa.-Weyler en Palacio.-Preliminares para la operación ofensiva de nuestras tropas en Marruecos.-Una patriótica proclama del presidente del Directorio a todas las guarniciones.-Otras importantes noticias de provincias y el extranjero.

## (De la Agencia "Febus") De Madrid

Madrid 17, de las 15 a las 19 t.  
**El general Mayendia, en peligro**

Hay se ha hecho pública la noticia de que ayer en la calle de la Princesa, esquina a Ventura Rodríguez, el automóvil ocupado por el vocal del Directorio señor Mayendia chocó con una camioneta que conducía Adolfo de los Santos Valdecantos, causándose ambos vehículos grandes desperfectos.

Milagrosamente resultaron ilesos el general Mayendia y ambos choferes.

## El Cardenal arzobispo de Toledo

Procedente de Valencia llegó esta mañana el Cardenal arzobispo de Toledo, doctor Reiz, que se hospeda en el Palacio de las Cruzadas.

## Ruiz del Portal, en Palacio

Esta mañana llevó a cabo el desahogo con el Rey el vocal del Directorio Ruiz del Portal, no haciendo ninguna manifestación a la salida.

## El general Weyler y el Cardenal Reiz complimentan al Rey

El capitán general del Ejército don Valeriano Weyler estuvo esta mañana en Palacio complimentando al Rey.

También lo hizo el cardenal arzobispo de Toledo doctor Reiz.

El general Weyler dijo al salir que no era cierto que ayer tarde estuviera en Palacio, habiéndolo hecho hoy para dar las gracias al Monarca por su nombramiento.

## Firma del Rey

En la Presidencia, por la oficina de información de prensa, se han facilitado los siguientes decretos de firma:

Hacienda.—Autorizando transferencias de crédito al ministerio de Instrucción pública por valor de doscientas mil pesetas.

Otra para adquirir ganado con destino al Ejército de Africa, por valor de seis millones trescientas treinta y cinco mil ochocientas pesetas.

Nombrando jefe de administración de segunda clase al delegado de Hacienda de Castellón, don Angel Armada Herrera.

Idem de tercera clase al delegado de Hacienda de Gerona, don Manuel Alvarez Pérez.

Gobernación.—Concediendo la Gran Cruz de Beneficencia con distintivo morado y blanco al doctor don Angel Fernández Caro.

## De Marruecos

### Preliminares de una ofensiva

### Patriótica proclama a las tropas de Africa, del general Primo de Rivera

Tetuán 17.—Se ha repartido profusamente, y enviado por avión a todas las posiciones, la siguiente patriótica proclama.

Dice así:

"Los grandes éxitos de estos días alcanzados por las columnas para restablecer toda la línea del Fondacka Bharrax, Beni-Ider, y el glorioso combate de Dar-Cobba, donde fueron cogidos 48 muertos al enemigo, 13 prisioneros y 19 fuiles, demuestra claramente el camino del triunfo que ha de conducirnos a salvar las posiciones y franquear las comunicaciones; es solo cuestión de días; mientras tanto repito el saludo de mi llegada, acompañado de vuestro veterano general en jefe, pensando en seguir cubriendo de gloria al Ejército y salvar vuestras vidas, con valor, vigilancia, sagacidad, diligencia, al hacerlo bien todo, más que al cuidado de la salud o la vulgar mecánica, hasta el combate, el que deba dormir que duerma bien del todo, y el que deba vigilar que no respire, que no pestañee en bien de la seguridad de la posición y camaradas.

En marcha, cuidad más aún que de la aguada y convoy de los hombres. Dos hombres sois una fuerza y uno solo de ellos el jefe, sin que se deba desatender las precauciones, porque al estar prevenidos valéis más que el enemigo y descuidados, nada, porque dejáis de ser soldados, y el soldado es todo valor, sagacidad y desvelos.

¡Oficiales! no perded ocasión ni momento de advertir y de enseñar, porque después os remorderá la conciencia si no lo habéis hecho y fuera causa de algún revés a vuestras tropas; trabajad sin descanso dando la máxima te-

nacidad de espíritu, como exige el honor de la profesión y la Patria.

¡Jefes! Vigilad y cumplid con vuestro deber, dar empleo y ánimo a todos y discurrid y preparad ardides: la emboscada, la descubierta variada en hora, fuerza y lugar; repliegues falsos, tornados en ofensiva violenta que nada falte al soldado, mirad por los víveres, por las ropas, por el agua, y, sobre todo, por las municiones.

No quiero esribir más para no distraer vuestra atención; portaos en todo como bravos, sufridos, e inteligentes.

¡Soldados! España sigue anhelante las vicisitudes y ansia el triunfo definitivo, y así vuestro jefe, Primo de Rivera."

## Gil Pareja a Castellón

Al azarquivir 17.—Ha sido destinado a Castellón el teniente coronel Gil Pareja, jefe que fué de los Regulares.

## Dris er Riflis

Melilla 17.—Según noticias, en breve llegará a ésta el Amel Dris er Riflis que cumplimentará al comandante general.

## Bombardeo de las concentraciones

Melilla 17.—La segunda escuadrilla "Eristol" bombardeó las concentraciones enemigas situadas en el cauce del río Kert.

## Aparato averiado

Melilla 17.—En las cercanías de Monte Arruit aterrizó un aparato con avarias, que una vez reparadas volvió a remontarse.

## Furioso temporal

Melilla 17.—El conoy marítimo a Alhucemas ha tenido necesidad de refugiarse en Cala Tramontana hasta que amaine el furioso temporal reinante.

## Beni Tustin se niega

Melilla 17.—Noticias del campo aseguran que una cabila de Beni Tustin se ha negado a entregar hombres a Abdel-Krim para combatir en la zona occidental.

## De Provincias

### ALMERIA

#### Obras que se reanudan

Almería 17.—Se han reanudado las obras del campamento de Sotomayor, para la brigada de reserva de Africa, habiéndose librado para ello trescientas mil pesetas.

## ALICANTE

**La escuadra inglesa**

Alicante 7.—Esta mañana entró en el puerto la división naval de la escuadra inglesa del Mediterráneo.

Entre las autoridades hubo los saludos de usual.

Se preparan varios actos en honor de las dotaciones.

La división estará aquí hasta el día 19 del corriente.

## BARCELONA

**Toma de posesión del alcalde**

Barcelona 17.—Esta mañana se ha posesionado de esta alcaldía el Barón de Viver, asistiendo al acto todos los concejales y alto personal.

El alcalde, terminada la sesión, no hizo ninguna clase de declaraciones a la prensa, únicamente dijo, que se reuniría con los tenientes de alcalde, y que el Gobernador civil era el encargado de cubrir las cinco tenencias vacantes. Expresó su sorpresa por la dimisión del teniente alcalde señor Zamora, por haberse de persona respetabilísima y acaudalada, que en el escrito no expone las causas de la renuncia.

Terminó la breve conversación diciéndole que no toleraría manifestaciones ni grupos políticos en el municipio. Su lema era trabajar por la ciudad con el auxilio de la prensa.

**Habla el Gobernador civil**

Barcelona 17.—En el Gobierno civil el Gobernador facilitó la lista de los nuevos tenientes de alcalde y tales nombramientos se habían hecho gubernativamente amparados en el párrafo segundo del capítulo titulado Disposiciones finales del nuevo Estatuto Municipal.

**Dimisión de un teniente alcalde**

Barcelona 17.—Ha presentado la dimisión de teniente alcalde el coronel de la guardia civil señor Zamora, que visitó al capitán general dando cuenta de su resolución.

Se asegura que no será ésta la única dimisión que ocurra.

**Una visita**

Barcelona 17.—Han visitado al capitán general Barrera el presidente de la Unión Patriótica, y otros señores.

**El presidente de la Mancomunidad a Madrid. ¿Quiere dimitir?**

Barcelona 17.—Hoy sale para Madrid el presidente de la Mancomunidad señor Salas, a cuyo viaje se le concede gran importancia por atribuirse al señor Salas el propósito de dimitir el cargo.

En torno a esta resolución, se hacen muchos comentarios, si bien se cree que no se hará efectiva la intención de Salas, porque el Gobierno apelará a su patriotismo.

**Los ha dicho el señor Salas**

Barcelona 16.—El señor Salas recibió a los periodistas, comunicándoles su viaje a Madrid, y anunciando que el señor Mailans Camp le sustituirá.

Esta mañana, el barón de Viver asistió a parte de la reunión que celebraba el Consejo permanente, siendo después acompañado por todo el Consejo hasta la puerta del palacio de la Generalidad, asistiendo el alto personal y tributándosele una cariñosa despedida.

Terminó diciendo que estará en Madrid ocho días.

## BILBAO

**El ferrocarril Haro-Béjar**

Bilbao 17.—Ya está hecho el escrito que entidades y corporaciones elevan al Directorio en solicitud de la construcción del ferrocarril Haro-Béjar, con sujeción a lo que dispone el decreto de Ordenación ferroviaria.

**Herido por una vagoneta**

Bilbao 17.—En Alonsotegui fue arrollado por una vagoneta el obrero Manuel Telache, que resultó gravemente herido.

**Un peligro para la industria siderúrgica**

Bilbao 17.—El presidente de los ingenieros industriales ha teleografiado al Presidente del Directorio, subsecretario de Estado y presidente de la Economía nacional, significándoles el peligro que resultaría para la industria siderúrgica al acceder a los deseos de Bélgica de reducir la segunda columna del Arancel para las chapas y barras de hierro.

## LERIDA

**Monumento nacional**

Sort 17.—Ha causado general júbilo entre el vecindario la noticia de que ha sido declarado monumento nacional la casa donde se supone nació el Rey Fernando el Católico.

## MALAGA

**La Gota de leche**

Málaga 17.—En un edificio propiedad del Ayuntamiento ha quedado instalada la institución llamada de la Gota de Leche.

**Conflicto resuelto**

Málaga 17.—El conflicto planteado por los cocheros ha sido resuelto, volviéndose de nuevo a establecer en las antiguas paradas, de donde fue ordenado se retiraran.

**Tren hospital**

Málaga 17.—Llegó el tren hospital número uno para la evacuación de heridos y enfermos con destino a los hospitales de Córdoba y Granada.

**Habilitación de hospitales**

Málaga 17.—Se están haciendo preparativos para habilitar el hospital de Reina Victoria, que fué utilizado el año 21, así como los creados en Ronda y Antequera, a donde se llevarán enfermos y heridos que llegarán en la presente semana.

**Guarda-agujas muerto por el tren**

Málaga 17.—Entre las estaciones del Chorro y Gobantes, un tren de mercancías arrolló y mató al guarda-agujas Ramón León.

## OVIEDO

**Maleta con diez mil pesetas que vuela**

Gijón 17.—De uno de los hoteles de esta capital ha sido sustraída una maleta con alhajas por valor de diez mil pesetas, del viajante corredor don Julián Pérez Molina, de una casa importante de Madrid.

Cuando llegó al hotel el viajante, después de haber trabajado en la casa de un joyero de la plaza, envió a un mozo del hotel a recoger la maleta, lo cual efectuó, deándola en el almacén de equipajes de la fonda.

El día ante, al pretender recoger su maleta del almacén, advirtió con la natural sorpresa, que había desaparecido de allí.

La policía trabaja activamente para detener a los autores ladrones.

## MURCIA

**Desprendimiento de tierra**

Murcia 17.—De Molina de Segura comunican que en Torrealta hubo un desprendimiento de tierra, dejando sepultados a varios obreros y resultando muerto Vicente Soler.

## SEVILLA

**Reunión de Ayuntamientos**

Sevilla 17.—El sábado próximo se reunirán los representantes de los Ayuntamientos a regados a este distrito para tratar del pago de las atenciones de justicia, y aprobar el Estatuto de la Mancomunidad y bases del repartimiento del Ejercicio corriente.

**Inhibición de la autoridad militar**

Sevilla 17.—La autoridad militar se ha inhibido en favor de la civil, en el sumario seguido contra el teniente de alcalde don Hermenegildo Casas, por frases pronunciadas ofensivas a cierta alta personalidad, por entender no hallarse el caso comprendido en el bando publicado recientemente.

**Un tren hospital**

Sevilla 17.—A las cuatro y media salió un tren hospital con 125 soldados, con dirección a Palajoz.

Pertenecían a la expedición traída por el vapor "Barceló" y que fueron en ésta hospitalizados.

**Riña sangrienta**

Sevilla 17.—En el pueblo de Paradas riñeron dos familias por resentimientos antiguos, acometiéndose con arma blanca y palos, resultando heridos los hermanos Joaquín y José Romero, Antonio Parrita y su hijo Antonio.

## ZARAGOZA

**Para el ejército de África**

Zaragoza 17.—El gobernador civil ha dicho que son muchos los industriales y comerciantes que han hecho donativos en vinos y cigarros para el ejército de África y que han entregado en este gobierno.

Aproveche usted la rebaja de precios que hace EL METRO por fin de temporada y encontrará cosas de verdadera ocasión.

## Al cerrar

(Telefonemas de última hora)

### Regreso de Aizpuru

París 17.—A las doce de esta mañana regresaron los generales Aizpuru y Correa de su visita a las posiciones de Alcazarquivir.

En el crucero "Extremadura" embarcaron, zarpando inmediatamente con rumbo a Ceuta.

### Aparato averiado

París 17.—En el aerodromo de Anamara, aterrizó un aparato con averías que procedía de Tetuán.

Los aviadores resultaron milagrosamente ilesos.

## Del Extranjero

### A instruir al Ejército griego

París 17.—El Gobierno francés ha enviado a Atenas al general Euillaumeche y altos oficiales para instruir al Ejército griego.

### Inauguración de la feria de muestras.—Discurso de Mussolini

Nápoles 17.—Con toda solemnidad se inauguró la Feria de muestras.

Llegó Mussolini, visitando los establecimientos industriales e instalaciones para emigrantes, y por la noche estuvo en el Ayuntamiento, nombrándosele ciudadano de honor.

Más tarde se asomó al balcón y hablando de la situación general de Italia desde la llegada del fascismo, dijo: Puedo desmentir la noticia lanzada por el mundo entero de que Nápoles es un centro de oposición.

El pueblo acogió con gran ovación estas palabras.

### Una carta de Mussolini

Roma 17.—El Directorio fascista ha recibido una carta de Mussolini, elogiando la disciplina y orden del fascismo después del asesinato de Cassalini.

### La flota inglesa al servicio de la Sociedad de Naciones

Londres 17.—"The Times" y otros periódicos, protestan de la gestión del

delegado inglés en la Sociedad de Naciones, que ha propuesto la idea de que la flota inglesa quede al servicio de dicha Sociedad, lo cual sería el control extranjero de la marina inglesa.

### Los Códigos de Tito Livio

Roma 17.—El profesor Ruso que ha descubierto los Códigos de Tito Livio, estuvo en la prefectura de Nápoles haciendo importantes manifestaciones.

En una nota del ministerio de Instrucción pública se hace constar que el citado profesor no ha descubierto los Códigos, sino que tiene noticias de donde se encuentran.

### Funerales por Cassalini

Roma 17.—En toda Italia se han celebrado funerales por el alma del diputado asesinado Cassalini.

## Plaza de Toros

IDEAL CINEMA

Espectáculo preferido por el público selecto

Función para hoy miércoles 17 de Septiembre 1924

A las nueve y media de la noche.—Cinematógrafo.—Cuarta jornada completa (cuatro partes), de la gran serie francesa Los parias del amor, en siete jornadas —Estreno colosal de la segunda jornada (tres partes), de la joya en dos jornadas Corazón montañés —La graciosa comedia americana en dos partes, Tomásín a la pique de gol.—Escogidas composiciones musicales durante las proyecciones.

## SALON RAMIREZ

Función para hoy miércoles 17 de Septiembre 1924  
A las nueve y media de la noche.—Exhibición de la interesante película La Tarántula.—Despedida de Matilde Lara.—Despedida del "Trio Lara".

# Remington



El modelo número 12 ¡¡NO SE OYE!! al escribir.  
La REMINGTON Portatil NO TIENE RIVAL

Sucursal en Córdoba, CONCEPCIÓN, 16.—Pídanse catálogos.

Oficinas Gondomar, 1, duplicado, primero, A.

# Notas lucentinas

**La del Valle.**—Han pasado como un sueño los bulliciosos días de la feria. Los corazones por los cuales ha pasado una ráfaga acariciante de ilusiones, también parecen dormitar en nuestros pechos. Los cerebros, abarrotados en estos días de mil ruidos discordantes, van poco a poco amortiguando el martilleo de las sienes. Los ojos, abrasados por tantas luces, e iluminados por cien miradas de pupilas hermosas, entranse a ora un vidamente como queriendo retener "allí dentro" alguna visión que se metió a hurtadillas en nuestra alma.

Ofrecía un aspecto encantador e real de la feria por el derroche de luces, y sobre todo, de caras bonitas. El "cuadro", visto desde la hermosa y elegante caseta del Círculo Lucentino, tenía mucho de semejanza con aquellas amasas y magnas Asambleas celebradas en la gran plaza de la inmortal Atenas.

Algo afeaba el deslumbrante conjunto, la oscuridad en la senda del Valle, desde la casilla del guarda hasta el gran Circo "Roxana", oscuridad que dió lugar a infinitas caídas en la alameda que no debió ser tan extensa, tener puertas de acceso en todos sus lados, y

en ellas uno de los focos eléctricos, que sobraban en otros sitios.

En el ferrial había tiendas de tiro al blanco, quincalla, rifas—de la del llanete de San Agustín, nos ocuparemos con más detenimiento—dulcerías, etc., etc., adornada con sencillez pero con gusto, se destacaba la típica tienda de campaña lucentina, en donde la juventud alegre bailó sin tregua ni descanso, los hombres maduros expansionábase en el recreo de los cuerpos graciales de ros ros querubnecos de nuestras bellas.

Yo pienso cuanto habrán sufrido algunos corazones ya un poco cansados, añorando aquellos días le años de los años mozos. Pero no es ocasión de entristecer e cuando habamos de fiestas y jolgorios. Sería tarea poco menos que imposible enumerar las personas que han concurrido a la caseta del círculo, dándole animación y realce toda la crema lucentina dióse cita en ella en estos días verbenos.

Los circos "Roxana" y "Collin" hicieron su feria con llenos rebosantes, de cuyos artistas podemos decir que rivalizaron en arrear al respetable.

La banda municipal de música, incansable amenizó el real de la feria por mañana, tarde y noche, con lo mejor de

sus números, demostrando con su irrefragable ejecución, que puede codearse con las mejores bandas de la región.

No a, la más simpática, la dió la cultura de todos y el celo del inspector de policía señor Aragón y sargento comandante de este puesto de la guardia civil y fuerzas a sus órdenes, no ocurriendo ni el más leve percance desagradable.

El 15 de septiembre.—Esta fecha memoratísima en su primer aniversario fué solemnizada aquí solo con engalanar los balcones de los edificios del Ayuntamiento y casino Unión Patriótica.

Nos consta que se recibieron órdenes permitiendo fiestas públicas y privadas para conmemorar este día, y a pesar de ello nada se hizo.

Se dice que quien las recibió se hizo el sordo.—Corresponsal.

## GRAN OCASION

—REALIZACION EFECTIVA—

"La Ideal"—Calle R. 101, 7

Realiza a la mitad de precio todos los calzados (de las numeraciones incompletas), para señoras caballeros y niños.

Aprochad a la ocasión

Fidel Lacoba.

# Anuncios económicos

Hasta cinco líneas 50 céntimos

**Alvear.**—Despacho de bebidas y vinos de todas clases. Vinos de Manilla y las bodegas de Alvear. Vinos de mesa, tintos y blancos. Rioja de bodegas Bilibanis, desde las clases más selectas. Las maderas "Izarra" y "Ederra" a presetas 1,24 por el litro en tinto y blanco. Sidra vasca achampañada. Vinos superiores. Servicio a domicilio. Pozo, R. 101. Teléfono número 53.

**Peritos Agrícolas.**—Academia preparatoria para ingreso en la Escuela Oficial de Córdoba. Único Centro establecido desde la creación de esta Gran a a o 1915; 53 alumnos ingresados. Ingreso limitado. Pidan Reglamentos. Ramírez de Arellano, 7.—Córdoba.

**Telegrafos.**—Academia Torres, preparatoria para ingreso, actual convocatoria internado: pidan reglamentos. Ramírez de Arellano, 7. Córdoba.

**Manuel Gómez Sánchez,** fabricante de jaulas para perdices, de cordel, alambre en limpio y alambre forrado. Nuevo modelo de jaulas para perdiz compuesta de seis piezas. Almodovar del Río.

**Ladrillos huecos y macizos,** de todas dimensiones se sirven a domicilio, desde 8,50 pesetas el ciento en adelante. Almacenes Santa María. Ollerías sin número.

**Para ampliaciones de retratos chicos,** muy económico y bien hechos. González e hijos. Plaza de las Cañas, 12.

**Se vende papel usado** en esta Administración.

**Labradores.**—Vuestros abonos pueden ser transportados con rapidéz y economía con los camiones de la Agencia Polígrafica. Oficinas: Cister, 4.—Teléfono 86.—Córdoba.

**Se arrienda desde el día una hermosa casa** con jardín, en era o por pisos: nombrarán Carbones y Morand, 28.

**Se vende un perico de naya, nódoro** blanco, e r dicesiete duros, una cama de madera de matrimonio, con sommier, en doce duros y una mesita de noche haciendo juego, en tres duros. Para verías de claro a ocho, Gran Capitan, 21, 1.ª derecha.

**Ocasión.**—Almonea urgente, hasta el día 20 de varios muebles. García Lovera número 10, Córdoba.

**Se venden tres vacas y una buena** vaca de raza lechera. nombrarán, Francisco Gutiérrez, Osario 47.

**Pérdida.**—Le un perro setter colorado, orejas grandes, atiende por "Toni" y como señal particular tiene un lobo en la parte baja del cuello.—La persona que conozca su paradero y quiera avisarlo a la calle Rey Heredia número 11, se le gratificará si lo desea.

**Esco-Bar.**—San Pablo, 27.—Los mejores vinos, coes, cervezas, puede tomarse en este establecimiento elegante y moderno.

**Se vende un gramófono marca "La Voz** de su amor", con su pié y setenta y nueve discos dobles, una peinadora de tres lunas, una nevera, un baño grande de zinc con su calentador de agua, un depósito de zinc de 300 litros de capacidad, una cantarera, una heladora de dos litros, un banco de carpintero y tablones de madera de varias clases. Darán la ó en los pabelones de la Victoria, 4.º grupo, bajo derecha.

**Vendo bicicleta** seminueva "Eugene". Reoer a Suiza.

**Alquiler,** se hace el 12 de Octubre, número 4.—Tres camas de madera con somier, una mesa grande de comedor, sillas, lavabos, dos mesas de noche, una conexión y otros objetos.

**Se vende una mesa, unas sillas y una** cama de matrimonio. Para ver a de diez a tres de la tarde en las Ollerías, número 10.

**Hace falta aprendiz de doce a catorce** años. Estudio fotográfico. Casanova, en opción, 16.

**Se vende bicicleta** marca "Triumph", con seis meses de poco uso. Calle Encarnación, número 9.

**Ventas por traslado.**—Antigüedades, libros, liores y algunos enseres. Harán a ó en la calle de Peral, número 1. de doce a dos.

**Joven con buenas referencias que sepa** algo de tienda, se necesita en el despacho calle Realajo, 66.

**Para una Sociedad se arrienda el** apartamento local con obratorio, en que está establecido el café-cervecería de la casa Realajo, 66 nombrarán en el despacho de dicha casa.

**Puedo s.**—Se necesitan ganando 4 pesetas, Pedro Fernández sin número, piso bajo, donde también se vende un microcopio y varios efectos de casa.

**Amadora,** se ofrece con leche fresca. Avenida Mar a Rosa Moreno. Pó a la de San Rafael (Corredera).

**Amnnda se hace** hasta el día 22 de varios muebles y otros efectos. Para ver a y traer a de doce a seis, San Ceilo, principal.

# LA VOZ

**Diario gráfico de información**

---

**Ediciones: Mañana y noche**

---

**Completa información**

**Telegráfica y Telefónica**

**de España y del Extranjero**

---

**Oficinas y Talleres**

**San Pablo, 55.---Teléfono. 235**

**CORDOBA**